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Tan Cerca
de tí que no perderás ni un minuto 
en sentirte Ama en un Castillo Medieval, 
Abad en un Convento del Císter, Princesa 
en un Palacio Renacentista, Dueño y Señor 
en una Casona Molinesa o Invitado de Honor 
en una vivienda de la Arquitectura Negra.

Tan Lejos

Diputación de 
G u a d a  Iaf a  ra

de la contaminación, el “ stress” y el agobio 
que podrás escuchar ulular al búho real, 
ver árboles sin de jai' de ver bosques, disfrutar 
de la frescura de las aguas cristalinas, 
degustar los más naturales productos 
y sentir la intensidad de los mil y un aromas 
de la tierra que mejor huele del mundo.
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GUADALAJARA DEBE EXIGIR COHERENCIA A LOS POLITICOS EN SU DISCURSO RESPECTO A ESTA 
TIERRA Y VIGILAR PARA QUE NO SE TOMEN DECISIONES AL DICTADO DE INTERESES CAPITALINOS f  d e

V/astilla-La
Mancha

Una ciudad que espera 
que se le haga justicia

A proximidad 
de Madrid a 
Guadalajara 
amenaza con 
eclipsar la tras

cendencia nacional de un 
asentamiento a cuya im
portancia histórica no se 
le hace justicia desde que 
la metrópoli empezó a 
convertirla en una más de 
sus ciudades-dormitorio. 
Porque la pujanza econó
mica de la ciudad y de la 
provincia y su sostenido 
crecimiento no pueden ca
talogarse dentro de una 
relación mental en la que 
figuren el entorno "de la 
capital y sus «satélites»: 
sería simplista y ridículo. 
Reivindicar culturalmente 
la ciudad es, pues, un de
recho ynn deber que dará 
más valor aún a su acoge-

más que no resulte popu
lar defender esta tesis y 
que malintencionadas ar
gumentaciones políticas 
hayan conseguido que pa
rezca descabellada. Son 
decisiones políticas, preci
samente, las que deben 
dotar de contenido el he
cho de pertenecer a la co
munidad autónoma de for
ma que la ciudad tenga en 
ella la importancia que 
merece. Y un acuerdo en 
este sentido debe exigirse 
en y desde todos los ámbi
tos de Guadalajara, por
que defender elementos 
diferenciadores es compa
tible con abanderar las se
mejanzas, de forma que 
negar el nuevo estado de 
cosas sólo puede derivar 
en un retraso evolutivo 
que algún deberá pagarse.

R eivind icar Guadalajara cu ltura lm ente  

es  un  d e rech o  y  u n  d eb er de tod os sus  

ciu d ad an os, a p esar  de q u e algunos  

prefieran  negarle p erson a lid ad  para  

realizar en  ella  in co n fesa b les  n e g o c io s

dora condición, a pesar de 
que algunos prefirieran 
negarle personalidad para 
realizar en ella cómoda
mente.inconfesables ne
gocios de distinto tipo... 
como los que en su mo
mento destrozaron su pa
trimonio histórico y su ri
queza monumental o los 
que jioy amenazan con 
perturbar su envidiable 
calidad de vida en busca 
de mercados adolescentes. 
Y es un hecho que se pue
de articular la ciudad de 
forma mucho más cohe
rente si se considera que 
su capitalidad provincial 
forma parte de un ente ad
ministrativo de mayor 
trascendencia. Por eso, 
para Guadalajara es indu
dablemente mejor perte
necer a Castilla-La Man
cha que formalizar su de
pendencia de Madrid, por

Los ciudadanos de Guada
lajara debemos exigir co
herencia a los políticos 
respecto a esta tierra, por
que de ello depende nues
tro futuro, y debemos vi
gilar para que no se tomen 
decisiones que nos afecten 
atendiendo a intereses ca
pitalinos, tanto si emanan 
de Madrid como si son de 
la comunidad autónoma.
Y para esa exigencia vigi
lante tendrá Guadalajara 
en DIARIO 16 a su mejor - 
aliado, porque dotar á los 
ciudadanos de una voz 
que muchos quieren ne
garles es el objetivo de to
das sus cabeceras, muchas 
de las cuales -y esta no es 
una excepción- ha supera
do con su esfuerzo pro
longado en el tiempo las 
ingenuas dificultades que 
algunos sectores reaccio
narios quisieron ponerle. La falta de escrúpulos que se adueñó de Guadalajara no logró destruir toda su riqueza urbanística.
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«Los dos principales problemas de esta 
ciudad son el desem pleo y la droga»

«Espero tener la confianza 
de los ciudadanos»

Bris sübraya que el Ayuntamiento ha hacho lo posible para que se inicie la limpieza del río Henares.

-  Quedan pocos meses 
para las elecciones y 
cualquier cosa que se ha
ga desde ahora va a ser 
tildada de electoralista. 
¿Cuál va a ser la actitud 
del equipo de gobierno en 
esta etapa?

-La que hemos mante
nido en estos 30 meses, es 
decir, trabajar al máximo 
porque lo necesita Guada
lajara. Estamos tratando 
de acabar una serie de 
proyectos del Plan de In
versiones de 1994 y es 
ahora cuando se necesita 
terminar, no porque estén 
a la vista unas elecciones, 
sino porqué el tiempo nos 
permite terminarlo.

-Las últimas semanas 
el alcalde ha iniciado una 
serie de visitas a los ba
rrios de la ciudad. ¿Cuá
les son los problemas más 
comunes en Guadalajara?

-Las visitas a los ba
rrios las vengo haciendo 
desde el principio de mi 
mandato como alcalde. 
Algunas veces, por cues
tiones de trabajo o de fies
tas o en la época en que 
estoy trabajando los pre
supuestos me es mucho 
mas difícil salir, porque 
tengo menos tiempo. Nor
malmente he hecho una 
visita por semana a algu
no de los barrios de nues
tra ciudad. Los problemas 
principales que se detec
tan son, en primer lugar y 
en toda la ciudad, el paro. 
Hay mucha gente desem
pleada, con problemas 

• económicos. El otro es la 
droga. Por desgracia, una 
parte de jóvenes es adicta 
a la droga. Son los dos 
problemas sociales más 
importantes que tiene la 
ciudad. En el plano de in
fraestructuras de la ciu
dad, lo que más necesita 
Guadalajara y lo que más 
se reclama es una mayor 
limpieza en determinadas 
zonas, una mayor presen
cia de la policía de barrio 
en determinados lugares, 
un mayor cuidado de los 
parques y jardines, la peti
ción de instalaciones de

portivas y de lugares de 
reunión para las asocia
ciones vecinales... Son 
cuestiones muy funda
mentales que estamos en 
la obligación de propor
cionar.

-¿Y qué está haciendo 
el Ayuntamiento para lu- 
ehar contra el desempleo 
y la drogadicción?

-Son temas difíciles y 
a la vez tangenciales a las 
competencias municipa
les, pero dada la impor
tancia que tienen en la 
ciudad estamos tratando 
de hacer el máximo. En lo 
que se refiere al fomento 
de empleo tenemos unos 
planes de inserción, que 
dan trabajo a unas 30 per
sonas; por otra parte, está 
en funcionamiento el Pro
yecto NOW, en colabora
ción con el INEM, que 
pretende enseñar a las 
mujeres a trabajar, a crear 
empresas, a ser emprende
doras, en Una palabra. Ul
timamente se ha puesto en 
marcha el Plan de Fomen
to,del Empleo, que nos va 
a permitir contratar a 250 
personas a lo largo de tres

meses. Algunas de las 
obras emprendidas por el 
Plan de Fomento del Em
pleo ya se han comenza
do, concretamente cuatro. 
Dentro de las posibilida
des que tiene el Ayunta
miento de Guadalajara ha
cemos todo lo posible.

En cuanto a la droga, 
cualquier persona que 
quiera rehabilitarse puede 
hacerlo en esta ciudad 
desde el principio hasta el 
final. Existe un centro de 
atención al drogodepen- 
diente, que depende, entre 
otros, del Ayuntamiento. 
Existe un Proyecto Hom
bre, en el que el Ayunta
miento ha tenido mucho 
que decir, pues ha dado 
parte de la finca de Los 
Castillejos y ayuda econó
micamente al manteni
miento del mismo. Y, por 
otra parte, concedemos 
ayudas a la Asociación de 
Padres de Toxicómanos y 
las que estamos tratando 
de entregar a través de los 
servicios sociales del 
Ayuntamiento. La inver
sión en el Plan de Drogas 
en los 30 meses que lleva

mos aquí, bien para la 
prevención, la rehabilita
ción y la erradicación ha 
sido de 55 millones de pe
setas, que es una cifra 
bastante importante.

-La oposición critica 
el abandono de parques, 
jardines, aceras y recla
ma mayores zonas de ocio 
y esparcimiento. ¿Ha des
cuidado su equipo estas 
tareas por algún motivo?

-Creo que no, aunque 
indudablemente a todos 
nos gustaría hacer las co
sas mejor. En estos 30 
meses, que no es demasia
do tiempo, hemos hecho 
el parque de San Francis
co, el parque del Alamín, 
hemos contribuido en el 
parque de la avenida del 
Ejército, hemos vallado la 
finca de Los Castillejos,, 
hemos vallado el parque 
del Coquín y todo el par
que del río Henares. Creo 
que ha sido una labor, en 
parques y jardines, impor
tante. Esta ciudad tiene 
una gran cantidad de zo
nas verdes y habrá que 
buscar las posibles solu
ciones a través de conve

nios con asociaciones de 
vecinos, para que sean 
ellos los que nos ayuden a 
cuidar estos parques cuan
do el Ayuntamiento no 
pueda llegar.

-¿Y  el río Henares?
-El Ayuntamiento no 

tiene competencia sobre el 
río Henares, por mucho 
que dijeran en su día algu-, 
nos grupos ecologistas. 
Lógicamente hemos he
cho lo posible para la 
Confederación Hidrográ
fica del Tajo acometiera 
la limpieza del río Hena
res. Como consecuencia 
de las reuniones manteni
das en este Ayuntamiento 
con la Delegación de 
Agricultura y la Asocia
ción Ecologista Dálma, 
hemos conseguido que la 
Confederación, que tam
bién vino a alguna de esas 
reuniones, diera el paso 
adelante y comenzara a 
limpiarlo, con una dedica
ción de 25 millones de pe
setas. Para finales de este 
año está previsto llevar a 
cabo un proyecto de res
tauración de todo el río 
Henares, desde Humanes 
hasta su desembocadura 
en el Jarama, con un coste 
cercano a los 700 millo
nes de pesetas. Este puede 
ser el verdadero proyecto 
que acabe con los proble
mas del río. La recupera
ción del Henares es algo 
que no se va a hacer de la 
noche a la mañana. Se va 
a tardar algunos años en 
recuperar algo que ha tar
dado, también, muchos 
años en degradarse.
-Una de las concejalías 
que ha sufrido un impor
tante recorte en los presu
puestos de 1995 ha sido 
Cultura. ¿Piensa que la 
labor del Patronato de 
Cultura y Publicaciones 
es positiva?

-Es muy positiva. To
dos los Patronatos, excep
to deportes, han recortado 
su presupuesto. En Cultu
ra se han hecho cosas muy 
importantes. La Semana 
de la Música que se orga
nizó el año pasado en el
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«El casco antiguo de la ciudad está deteriorado, 
pero hem os em pezado a rehabilitarlo»

Palacio del Infantado tuvo 
una categoría importante, 
tanto por las orquestas co
mo por las obras interpre
tadas. También se ha re
cuperado la poesía para la 
ciudad con la organiza
ción de «Versos a Media
noche». Se mantiene la 
Semana Tradicional de 
Teatro, que es importantí
sima para nosotros. A lo 
largo del año, las actua
ciones culturales han cre
cido en calidad: ópera, ba
llet, teatro, zarzuela... 
aparte de la ayuda econó
mica que hemos prestado 
a las asociaciones de 
nuestra ciudad.

-Guadalajara necesita 
un Teatro. ¿Se siente el 
Ayuntamiento con fuerz,a 
para construir esta obra?

-Hay quien es incré
dulo, pero esto va tan en 
serio que en los presu
puestos de este año hay 
una partida de 70 millo
nes de pesetas. Pensamos 
que para hacer un teatro 
contaremos con la cola
boración de la Junta de 
Comunidades, como ha 
sucedido en las demás ca
pitales de la región. Ha
blamos de una obra que 
supondría un desembolso 
de más de 300 millones 
de pesetas. Nuestra inten
ción es poder hacer el te
atro de Guadalajara entre 
1995 y 1996. En cuanto a 
la ubicación, el lugar ide
al será la Plaza de los Ca
ídos de la Guerra Civil 
Española, justo donde es
taba la antigua Academia 
de Ingenieros, cerrando 
un cinturón cultural im
portante con la Iglesia de 
los Remedios y el Palacio 
del Infantado. Para ello 
estamos dialogando con

el Ministerio de Defensa; 
si no lo conseguimos, 
buscaríamos otro lugar 
junto a la Avenida del 
Ejército.

-Con el Ministerio de 
Defensa se está dialogan
do mucho. ¿Cómo son las 
relaciones con la Admi
nistración Central?

-Hemos tenido la suer
te de dar con una persona 
enormemente receptiva 
que es el director general 
de Infraestructuras, Gui
llermo Llamas. Tenemos 
seis problemas con el Mi
nisterio de Defensa, y de 
ellos se puede decir que 
cuatro están resueltos. El 
primero será el de una ce
sión de parte de los terre
nos del TYCE cercanos a 
la Fuente de la Niña, de 
los que se nos van a ceder 
tres hectáreas. Este terre
no se va a utilizar para ha
cer la circunvalación de 
Guadalajara y cuestiones 
de tipo social. Sobre la 
Plaza de Bejanque, hay un 
acuerdo para construir allí 
la gran rotonda de Guada
lajara. El tercer asunto es 
la afección que puede te
ner el túnel de Aguas Vi
vas en lo que se refiere al 
Cuartel de Globos y ya 
hay permiso para que pue
da conseguirse esa afec
ción. Y la cuarta, es un tú
nel por debajo del Archi-- 
vo Militar, que ya tiene el 
permiso del Ministerio. 
Los otros dos temas son la 
cesión de terrenos para el 
teatro de Guadalajara y la 
cesión de la Iglesia de San 
Francisco.

-¿En que situación se 
encuentra el Plan General 
de Ordenación Urbana?

-Ahora mismo esta
mos preparando el avance

del Plan General de Urba
nismo, que es cuando la 
sociedad de Guadalajara 
va a ver lo que se está ha
ciendo y puede empezar a 
opinar. La terminación de 
la revisión del PGOU está 
prevista para diciembre de 
1995, posiblemente se re
trase un par de meses.

-Usted ha paseado por 
el casco antiguo, ¿se da 
cuenta de que está en muy 
mal estado?

-Está degradado, sobre 
todo en las viviendas. 
Nunca se ha hecho nada. 
El Ayuntamiento ha con
tribuido a rehabilitar nu
merosas viviendas del 
casco antiguo. Las calles 
Arcipreste de Hita o La 
Mina, la calle Mayor... se 
ve que se van haciendo 
cosas nuevas. También 
hemos rehabilitado la Pla
za de Santo Domingo, es
tamos trabajando en San 
Esteban y Prim, se ha 
construido la plaza de 
Santa Marta; se ha rehabi
litado el entorno del To
rreón de Alvar Fañez de 
Minaya; se han abierto ca
lles como la de Pedro Pas
cual; se han mejorado 
alumbrados, restaurado 
aceras; se han construido 
parques conio el de San 
Francisco; se ha descu
bierto el monumento de la 
Puerta de Bejanque... El 
PGOU, que se está ha
ciendo con el consenso de 
todos los grupos políticos, 
incluirá todas las medidas 
necesarias para conservar 
y rehabilitar el casco anti
guo de la ciudad.

-Guadalajara pertene
ce a la Mancomunidad de 
Aguas del Sorbe. Desde 
hace meses esta institu
ción mantiene importan

tes tensiones. ¿Peligra o 
puede peligrar el abaste
cimiento de agua a la ciu
dad?

-Ni mucho menos. Por 
suerte, tenemos en el Sor
be un gran manadero. Sí 
nos preocupan los proyec
tos que se tienen de hacer 
por encima del Sorbe un 
nuevo embalse, el del Po
zo de los Ramos. De mo
mento tenemos agua sufi
ciente. Lo que sucede es 
que Guadalajara quiere 
seguir manteniendo los 
derechos que siempre tu
vo en la Mancomunidad 
de Aguas del Sorbe, dan
do el agua que necesiten 
los demás municipios pe
ro manteniendo sus por
centajes, y en esa lucha 
estamos.

-Se acerca el momento 
de hacer listas y en sus fi
las ha habido concejales 
contestones que no han 
respondido como usted 
quería...

-En un momento da
do, máxime en un sistema 
democrático en el que de
be haber libertad de pare
ceres, un concejal puede 
decir cosas que no coinci
dan con las que manifies
ta el alcalde y eso me pa
rece que es una cosa nor
mal. Nadie está en pose
sión de la verdad. Lo ver
daderamente extraordina
rio es que ese grupo sigue 
unido y sigue trabajando 
como el primer día. Los 
concejales están cum
pliendo una labor impor
tante. Siempre he pensado 
que el político no nace, 
sino que se hace y- la ex
periencia vale mucho. Lo 
que no se puede es, cada 
cierto tiempo, cambiar de 
gente y empezar de cero. 
Guadalajara es una ciudad 
con muchos problemas y 
el equipo que está gober
nando necesita hacerlo a 
pleno ritmo desde el pri
mer minuto. Mi idea es la 
permanencia de los con
cejales. Luego está mi 
partido político, que pue
de pensar que personas 
que están aquí son mas 
idóneas en otros puestos y 
al revés.

-Si es necesario, ¿el 
PP acudirá de nuevo a un 
tránsfuga para gobernar 
Guadalajara?

-El PP no ha acudido 
nunca a un tránsfuga para 
gobernar en el Ayunta
miento y jamás intervino 
en la lucha que se produjo 
en el PSOE y que dividió 
el partido. Tampoco inter
vino en que Blanca Calvo 
tomase la determinación 
de dimitir en un momento 
dado. El PP presentó su 
candidato que salió elegi
do con sus doce votos.
Las próximas elecciones 
municipales las afronto 
con una gran preocupa
ción. Cuanto más respon
sabilidad has tenido, más

preocupación tienes. Es
pero poder contar con la 
confianza de los ciudada
nos de manera mayoritaria 
para que muchas cosas 
que se han quedado en el 
tintero puedan ponerse de 
manifiesto en los próxi
mos cuatro años. Esto será 
importante para Guadala
jara.

-¿Qué opinión le me
rece el candidato socialis
ta Juan Pablo Herranz?

-No me gusta analizar 
los candidatos de los de
más grupos. Juan Pablo 
Herranz se ha prestado a 
encabezar la candidatura. 
El PSOE ha pensado que 
es la persona mas idónea 
y no puedo hacer ninguna 
otra valoración. No tengo 
datos suficientes para po
der hacerla.

-¿Cómo es su relación 
con la oposición?

-Nosotros no hemos 
llevado una política pre
potente, porque no pode
mos y porque no es nues
tro estilo. Hemos intenta
do consensuar y dialogar 
muchas veces. Es cierto 
que la oposición ha sido 
demasiado dura. Ha inten
tado judicializar la vida 
política. No recuerdo el 
número de querellas que 
se me presentaron en un 
momento dado, pero fue
ron muchísimas. En la co
misión de contratación he
mos visto cómo los socia
listas han llevado un ta
lante obstruccionista.

-¿José María Bris se 
siente castellano-manche- 
g o ?

-Yo soy castellano.
-Las relaciones con la 

Junta de Comunidades... 
¿tirantes?

-Mi relación personal 
con los consejeros es bue
na y cuando he ido a ha
blar con el presidente Bo
no ha sido todo amabili
dad, pero luego sí noto 
una cierta diferencia con 
los demás ayuntamientos 
de la región en manos del 
PSOE. Somos el único 
ayuntamiento de la región 
que no tiene centro asesor 
de la mujer. Por algo será.

-¿Guadalajara está 
saliendo de la crisis eco
nómica?

-Los mismos síntomas 
que teníamos el año pasa
do los seguimos teniendo 
ahora. En el sector de la 
construcción no nos pode
mos quejar, porque el Par
tido Popular ha sabido li
beralizar la obstrucción 
del suelo y de las normas 
que había en este sector, 
por ejemplo con el desa
rrollo del Peri-Alamín o el 
UP12, o la puesta en mar
cha delUPl yelU Pll.E n 
el resto de los sectores se 
nota mucho la crisis. Los 
ingresos en las ventanillas 
del Ayuntamiento han ba
jado cerca de un 50 por 
100.El alcalde considera que el trato  que Guadalajara recibe de  la Junta es diferente al de otras ciudades.
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EL NUEVO PLAN GENERAL DE ORDENACION URBANA PERMITIRA PROYECTAR 
ÉL CRECIMIENTO Y LAS INFRAESTRUCTURAS DE UNA CIUDAD MODERNA

Un proyecto urbanístico 
pretencioso y controlado
La calidad de vida se  extiende a todos los barrios de la ciudad

Los ciudadanos de Guada- 
lajara han visto como, en 
los últimos años, la ciudad 
ha cambiado radicalmente 
de aspecto. Miles de vi
viendas unifamiliares han 
invadido terrenos que pa
recían muy lejanos. Los 
barrios que hace pocos 
años formaban parte de la 
periferia urbana, hoy casi 
se han convertido en ple
no centro de la ciudad. 
Mientras todo esto ocu
rría, hemos asistido al de
terioro del casco antiguo, 
que hoy se levanta casi 
como una zona deshabita
da y destruida por el paso 
del tiempo. El crecimiento 
de Guadalajara se hará to
davía más patente en los 
próximos_años con el de
sarrollo de nuevos secto
res urbanísticos. '

En la actualidad, el ba
rrio de Los Manantiales 
ha dejado de ser una zona 
aislada del resto de Gua
dalajara. El Hotel Pax, an
tes a las afueras, ya no se 
encuentra lejos del casco 
urbano. El polígono resi
dencial de Aguas Vivas 
pronto será una realidad, 
la maleza ha dejado paso 
a grandes bloques de vi
viendas en el Peri-Ala- 
mín. De la noche a la ma
ñana se han levantado am
plios barrios, la mayoría 
de ellos de viviendas uni
familiares, en zonas im
pensables hace algunos 
anos.

Los cambios continua
rán durante los próximos 
años, con el desarrollo de 
grandes sectores urbanís
ticos que cambiarán radi
calmente la configuración 
actual de Guadalajara. El 
sector urbanizable pro
gramado número uno (UP 
1) que corresponde al ac
tual recinto ferial, pronto 
se llenará de 500 vivien
das. A él le seguirán los 
sectores 2, 3 y 4, situados 
en la zona del Fuerte de 
San Francisco y cerca de 
la colonia de Sanz Váz
quez.

Guadalajara también 
crece por el lado Suroeste. 
Al UP 8, zona de Vivien
das adosadas, se ha unido 
últimamente el desarrollo 
del UP 10 y el UP 11, su
perficies situadas en la 
margen derecha del río 
Henares y próximas al ba
rrio de Los Manantiales.

La ciudad también se

La Plaza de Santo Domingo es uno de los ejemplos de rehabilitación del casco antiguo.

Los barrios que h ace  p o c o s  años form aban  

parte de la periferia  urbana, h oy  casi se  han  

con vertid o  en  p len o  cen tro  de la ciudad

Nuevas zonas residenciales supondrán una oferta de cientos de viviendas

w

|

extiende por la zona Nor
deste. El polígono de 
Aguas Vivas, en el que se 
construirán cerca de 2.000 
viviendas es un ejemplo 
de ello. También los sec
tores UP 12 y Peri-Ala
mín se encuentran en de
sarrollo, mientras que UP 
13 y UP 14, entre la Na
cional II y la antigua ca
rretera de Zaragoza, ten
drán que hacerlo en poco 
tiempo.

El desarrollo de estos 
sectores, previstos en el 
Plan General de Ordena
ción Urbana vigente en la 
actualidad, debía haberse 
realizado hace algunos 
años. Esto, según José 
Luis Condado, concejal 
responsable de Obra en el 
Ayuntamiento de la capi
tal, no se ha hecho por fal- 

. ta de demanda, «ya que en 
el actual Plan se previo un 
aumento de la población 
mayor del que se ha pro
ducido.»

Estas nuevas zonas re
sidenciales supondrán una 
oferta residencial de va
rios miles de viviendas en 
los próximos años. La ma
yoría son viviendas unifa
miliares, mucho más de
mandadas y atractivas pa
ra la población que los pi
sos en bloque.

Mientras, el casco anti
guo sigue deteriorándose ¡ 
y despoblándose debido al 
cambio en las formas de 
vida de sus habitantes, 
quienes buscan más co
modidad y un mayor nivel 
de vida.

Los grupos políticos 
con representación en 
Ayuntamiento de Guada
lajara han debatido fórmu
las para atajar el deterioro 
del casco urbano. Para 
ello, en el Plan General de 
Ordenación Urbana 
(PGOU) que se está ela
borando actualmente, se 
incluirán medidas que tra
tarán de potenciar el casco 
histórico.

Para José María Bris, 
alcalde de la ciudad, estas 
medidas ya han comenza
do y «en los 30 meses que 
llevó al frente del Ayunta
miento hemos hecho co
sas importantes para recu
perar el casco antiguo, he
mos mejorado alumbra
dos, restaurado aceras, re
habilitado edificios anti
guos, construido parques, 
mejorado plazas....»
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LA MAYORIA DE LOS GUADALAJAREÑOS RECLAMAN VIVIENDAS 
UNIFAMILIARES, MAS ATRACTIVAS Y COMODAS QUE LOS PISOS EN BLOQUE

Condado señala que es 
necesario buscar un equi
librio entre el sector resi
dencial y los sectores co
mercial y terciario en esta 
zona. Junto a ello «hay 
que potenciar la construc
ción de aparcamientos pa
ra residentes y la rehabili
tación de edificios anti
guos para mejorar su ha
bitabilidad mediante la 
colaboración entre institu
ciones y propietarios.»

El nuevo plan de urba
nismo prevé un creci
miento de Guadalajara ha
cia el Nordeste. En esta 
zona, pronto aparecerán 
nuevos sectores urbanísti
cos que vendrán a añadir 
mayor oferta residencial a 
la ya existente. Si Guada
lajara continuara con el 
mismo crecimiento vege
tativo y con una inmigra
ción del 2% como ahora 
tiene, esta oferta comer
cial sería suficiente para 
dar respuesta a los 85.000 
habitantes que se prevén 
en Guadalajara para el 
año 2.010.

El concejal de obras, 
por su parte, considera 
que «el Plan General vi
gente tiene una escasez 
notoria de vivienda unifa- 
miliar porque hace 11 
años, cuando se revisó es
te documento, no existía 
demanda». En la actuali
dad, la demanda ha cam
biado, lo que requiere una 
adecuación mediante la 
construcción de viviendas 
unifamiliares y aisladas.
El objetivo'de estas cons
trucciones es mantener el 
alto nivel de vida que en 
la actualidad tiene Guada
lajara. Esto no significa, 
según Condado, que los 
ciudadanos con menos re
cursos no puedan acceder 
a una vivienda mejor, «A 
través del régimen de coo
perativas -señala- la po
blación de nivel medio o 
medio-bajo puede conse
guir una vivienda unifa- 
miliar».

El futuro urbanístico 
de la ciudad pasa por la 
creación de un tipo de vi
vienda denominado «blo
que exento de ciudad jar
dín, de poca altura, con 
pocos vecinos y rodeado 
de un jardín privado en el 
que se puede incluir pisci
na y pista de tenis». Estas 
viviendas, combinadas 
con unifamiliares pueden 
tener, según el concejal, 
gran éxito.

El nuevo Plan de Urba
nismo sólo contempla la 
construcción de viviendas 
en bloque en aquellos ca
sos en los que se trate de 
viviendas de protección 
oficial.

Este crecimiento resi
dencial deberá ir acompa
ñado por un crecimiento 
industrial similar con el 
fin de equilibrar la ciudad. 
Para ello, hay que prever

0  polígono residencial de Aguas Vivas será, dentro de unos años, una realidad.

El Plan de Urbanismo quiere equilibrar el ambiente residencial con la industria de tipo medio.

nuevo suelo industrial, ya 
que el polígono del Hena
res está saturado. Este tipo 
de suelo se ubicará en la 
franja situada entre la vía 
de ferrocarril y la calle 
Francisco Aritio.

El concejal de obras es 
partidario de que se salte 
la autovía, con el fin de 
instalar al otro lado de es
ta vía un tipo de industria 
muy específico como es, 
en su opinión «industrias 
de investigación, multina
cionales o industrias blan
cas».

Con todo esto se pre
tende que Guadalajara 
conserve la alta calidad de 
vida que tiene en la actua
lidad, equilibrando en to-

E1 n u evo  Plan de U rbanism o  

p reten d e  con servar la alta 

calidad de vida, equ ilibrando  

en  tod o  m om en to  el 

am b ien te  resid en cia l co n  

una industria  de tip o  m ed io .

do momento el ambiente 
residencial con una indus
tria de tipo medio. Tam
bién se intentará corregir 
aquellos defectos provo
cados por la falta de con
trol en el crecimiento de 
la ciudad.

El nuevo Plan Urba
nístico potenciará tam
bién el papel de los ba
rrios anexionados a Gua
dalajara, dándoles un tra
tamiento distinto al del 
resto de la ciudad. Mar
chámalo, Usanos, Valde- 
noches, Taracena e Iriepal 
se verán favorecidos en la 
conservación de su identi
dad y su crecimiento co
mo lugares alternativos 
de residencia.
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LAS COMUNICACIONES DE GUADALAJARA ESTAN CONDICIONADAS 
POR SU PRIVILEGIADA SITUACION EN EL CORAZON DE ESPAÑA

Todos los caminos 
llevan a Guadalajara
Las nuevas vías de comunicación han acercado la ciudad a la capital regional

Al igual que el resto de 
los sectores, en materia de 
comunicaciones la ciudad 
de Guadalajara está condi
cionada por su privilegia
da situación geográfica.
Su ubicación estratégica 
como punto de paso obli
gado entre Madrid y Bar
celona ha dotado a la ciu
dad de unas comunicacio
nes que sobrepasan sus 
posibilidades de pequeña 
capital de provincia.

En 1986 se inauguraba 
el primer tramo de la au
tovía de Aragón, que ter
minó de construirse en 
1991. Esta vía ha supues
to, sin duda, una ayuda 
importante-al desarrollo 
de Guadalajara, con la 
creación de un largo co
rredor industrial a ambos 
lados de la carretera. La 
conversión de la antigua 
Nacional II en autovía si
túa la capital a tan sólo 30 
minutos de Madrid, a po
co más de hora y media 
de distancia de la capital 
regional, a través de la au
tovía de Toledo, y a 20 
minutos del aeropuerto de 
Barajas. En la actualidad, 
la enorme intensidad de 
tráfico de esta vía, en es
pecial en el tramo Guada- 
lajara-Madrid y las expec
tativas de crecimiento de 
las áreas periféricas de la 
capital hacen necesaria la 
ampliación de la autovía y 
su transformación en la 
históricamente demanda
da autopista de Madrid- 
Barcelona. El proyecto es
tá redactado y se encuen
tra en fase de «Impacto 
Ambiental». Las previsio
nes apuntaban al inicio de 
las obras del primer tra
mo, Madrid-Guadalajara, 
durante este año, 1995.
Sin embargo, los recortes 
presupuestarios en el Mi
nisterio que dirige José 
Borrell, podrían retrasar la 
puesta en marcha de éste 
y otros proyectos.

El primer tramo partirá 
de Madrid y confluirá con 
Guadalajara a la altura de 
Taracena. Están previstos 
para más adelante otros 
dos tramos entre Guadala- 
jara-Medinaceli y Medina- 
celi-Tudela. Como un pri
mer avance de la amplia
ción de la autovía de la 
Aragón, el director general 
de Carreteras, José Javier 
Dombriz, ha anunciado la 
obra de paso a tres carriles

La autovía que une Guadalajara con Madrid ha facilitado enormemente las comunicaciones con la capital regional.

ción de la carretera co
marcal C-102. La Junta de 
Comunidades va a hacerse 
cargo de esta petición, con 
el proyecto de eliminación 
del paso a nivel, que está 
recibiendo los últimos re
toques y que según las 
previsiones de la delega
ción provincial de Obras 
Públicas, estará terminado 
a finales del presente mes. 
Dentro de este mismo 
proyecto se contempla el 
arreglo de la carretera C- 
102 que une Guadalajara 
con Torrelaguna, hasta el 
empalme con la N-320 
hacia Burgos. Una vía cu
ya intensidad media de 
circulación supera los 
2.000 vehículos al día y 
que, tras las obras, queda
rá adaptada a las condi
ciones del Plan Regional 
de Carreteras.

En cuanto a las comu
nicaciones terrestres, la 
provincia de Guadalajara 
está atravesada de Suroes
te a Noreste por la línea 
férrea Madrid-Barcelona, 
con 105 kilómetros de re
corrido. Sin embargo, des
de Guadalajara, la deman
da es mucho mayor en los 
trenes de cercanías. Los 
datos hablan por sí solos. 
Durante 1994, el movi
miento de viajeros de cer
canías en la estación de- 
Guadalajara que fue de 
cerca de dos millones de 
viajeros. La línea de cer
canías que une Guadalaja

ra con la estación de Cha- 
martín es un servicio in
dispensable para los gua
dalajareños que estudian o 
trabajan fuera de la ciu
dad. Con una periodicidad 
de 15 minutos los trenes 
de cercanías comunican la 
capital con un total de 12 
poblaciones. El proyecto 
de conversión de la línea 
férrea Madrid-Barcelona 
en línea de Ata Velocidad 
(AVE), es ya una antigua 
necesidad incluida como 
actuación urgente en el 
Plan de Infraestructuras 
del MOPTMA. El trazado 
del AVE a su paso por 
Guadalajara aún no está 
claro. El proyecto se en
cuentra ahora en la Direc
ción General de Infraes
tructuras para su estudio 
ambiental y su redacción 
definitiva.

A la vista de estos pro
yectos, la conclusión de 
los expertos es evidente: 
«La Guadalajara del futu
ro será un tejido urbano 
entre dos autopistas y una 
vía férrea», lo que signifi
ca que los límites al creci
miento de la ciudad nos 
vienen dados por las vías 
que nos diseñan desde 
Madrid. Las previsiones 
apuntan claramente hacia 
la conversión de la actual 
N-II en una vía urbana 
mientras que la nueva au
topista se perfila como un 
«eje de desarrollo futuro 
del país». _El tren es un servicio indispensable para la vida de los guadalajareños.

en la variante de Torrejón 
de Ardoz, que estará ter
minada en un plazo de dos 
años. La obra está a punto 
de ser contratada y con 
ella se eliminará el «cuello 
de botella» existente en la 
N-II a la altura de Torre
jón, con lo que el trayecto 
Guadalajara-Madrid será 
más fácil.

Otra importante vía de 
comunicación es la que 
une Guadalajara con el 
sur de la península. La ca
rretera N-320 Burgos-Al
bacete, da salida hacia las

provincias limítrofes; por 
el Sur a Cuenca y por el 
Oeste al Norte de la pro
vincia de Madrid. La N- 
320 es conocida como «la 
carretera de los panta
nos», formada por el trío 
de Buendía-Entrepeñas- 
Bolarque y considerada 
«la meca» del turismo 
provincial.

En el entorno más cer
cano de la capital, una rei
vindicación histórica de 
los guadalajareños es la 
supresión del paso a nivel 
de Cabanillas y remodela
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La  H ipo teca  A bierta  de las C a ja s  R urales es A lg o  G ran de

Por fin podrás conseguir todo lo que te propongas:
■ Comprar tu casa • ••
- Reformar la que tienes ...
- Abrir o ampliar tu negocio ...

• En un largo plazo: hasta tus 65 años.
• Además no se cobran comisiones 

por Amortización Anticipada.
• Sólo con tu garantía hipotecaria

El 1er año tienes sin coste alguno dos seguros de RGA: 
Accidentes y Multirriesgo de Hogar

Si deseas mayor y más completa 
información, acércate a 

tu Caja Rural o llama al Tel.

900 202 900
Llamada gratuita.

UNA HIPOTECA ABIERTA 
H t u s  NECESIDADES

CAJA RURAL 
i  DE TO LEDO

Ejemplo: •

TAE : 11,95%.
Ejemplo calculado para un titular de 40 años de edad hasta su jubilación a  los 
65 años:
* Tipo de interés nominal anual para el 1e' año: 9,02 %
’  Resto de la vida del préstamo, variable anualmente con relación a MIBOR a 

un año más 2 puntos, 
en la actualidad sería el 11,45 %.

* Comisión de apertura 1,50 % .
* Cuota por millón durante el 1ef año: 8.405 ptas./mes.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ciudades de Castilla-La Mancha. 17/3/1995.



DESDE TODAS LAS ADMINISTRACIONES SE TRABAJA POR OFERTAR 
INFRAESTRUCTURAS QUE CONTRIBUYAN AL BIENESTAR SOCIALf . .
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Sensible aumento y 
mejora de los servicios
Numerosas empresas públicas y  privadas cubren una oferta antes inexistente

La limpieza urbana ha sido uno de los focos de enfrentamiento entre los grupos municipales.

Guadalajara es la capital 
de provincia castellano- 
manchega más cercana a 
Madrid, una proximidad 
que marca la vida de sus 
habitantes y que se ha tra
ducido en una gran mejo
ra y aumento de servicios 
de todo tipo. Asociacio
nes, organizaciones profe
sionales, entidades finan
cieras, instituciones públi
cas y privadas han prolife- 
rado en la última década, 
fruto de la necesidad de 
cubrir un espectro de los 
ciudadanos que se ha 
asentado en la ciudad.

Estudios de arquitec
tos, oficinas de ingeniería, 
bufetes de abogados, des
pachos de notarías, aseso
rías jurídicas y contables, 
clínicas médicas y rehabi- 
litadoras y otros profesio
nales liberales han ido 
instalándose en la ciudad 
animados por el incre
mento de la población en 
la capital y la despobla
ción del resto de la pro
vincia. En Guadalajara 
han empezado a cubrirse 
necesidades básicas que 
hace pocos años eran su
plantadas por organismos 
e instituciones madrileñas.

En la ciudad también 
se encuentran todos los 
servicios que ofrece el go
bierno castellano-manche- 
go y toda su estructura ad
ministrativa, desde las de
legaciones provinciales 
hasta empresas directa
mente relacionadas con 
esta institución pública, 
como la Sociedad de De
sarrollo Industrial de Cas
tilla-La Mancha. Estos 
servicios conviven con los 
ofertados por la adminis
tración central, a través de 
las distintas direcciones 
provinciales.

En los últimos años, la 
ciudad ha recibido un 
apoyo importante de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha para 
la creación de infraestruc
turas en materia de servi
cios sociales. De este mo
do, han proliferado resi
dencias de la tercera edad, 
guarderías públicas, pisos 
tutelados para menores, 
casas de acogida para mu
jeres maltratadas y distin
tos servicios orientados a 
solucionar los problemas 
de la mujer guadalajareña. 
También la iniciativa pri
vada ha participado de un

modo importante en este 
área y el número de resi
dencias de ancianos y de 
centros de acogida a la in
fancia se han multiplicado 
por cinco en la última dé
cada.

En materia sanitaria, 
Guadalajara cuenta con 
dos hospitales de titulari
dad pública y un buen nú
mero de ambulatorios y 
centros de salud que cu
bren las necesidades bási
cas. Cerca de .... camas 
son atendidas por .... mé
dicos especialistas, sin 
contar las clínicas priva
das de «la Antigua» y 
«Sanz Vázquez» que 
aglutinan la atención sani
tarias de distintas compa
ñías aseguradoras.

Desde el pasado uno 
de marzo, Guadalajara es 
una de las ocho provincias 
españolas en las que se ha 
puesto en marcha el plan 
piloto de libre elección de 
médico especialista. Los 
usuarios de la capital y de 
la provincia pueden acce
der a nueve especialida
des, de las 12 que compo
nen el plan a nivel nacio
nal,y las pretensiones del 
director provincial del In- 
salud, José Luis Pedreira, 
son reducir considerable
mente las listas de espera 
que son, en la actualidad, 
de 15 a 20 días en térmi

nos medios.
Guadalajara dispone 

también de un gran servi
cio de desintoxicación y 
rehabilitación de drogode- 
pendientes situado a las 
afueras de la ciudad, en 
una finca conocida como 
«Los Castillejos». «Pro
yecto Hombre», que en 
los últimos meses ha con
tado con importantes ayu
das económicas de la Jun-

Guadalajara es  

una de las o c h o  

p rovincias  

españolas d on d e  

acaba de p on erse  

en  m archa e l p lan  

p ilo to  de libre  

e le c c ió n  de  

m éd ico  

esp ecia lista

ta de Comunidades y del 
Ayuntamiento de la ciu
dad, acoge a cerca de un 
centenar de jóvenes que 
luchan día a día por la re-' 
cuperación de sus propias 
vidas. Desde la llegada de 
José María Bris a Ta alcal
día de la ciudad, hace dos 
años y medio, la inversión 
en el Plan de Drogas del 
Ayuntamiento ha sido de 
55 millones de pesetas. 
Conciertos benéficos en el 
Teatro Coliseo Luengo, 
como el de Montserrat 
Caballé, o actuaciones 
taurinas en el coso de Fer
nández Iparraguirre, han 
contribuido a recaudar di
nero para la lucha contra 
la droga.

En el capítulo educati
vo, y a través del amplio 
abanico de instituciones 
que operan en la ciudad, 
se han realizado importan
tes inversiones en la me
jora de las zonas deporti
vas y de recreo de distin
tos centros escolares de la 
ciudad. La delegación de 
Educación y Cultura de la 
Junta de Comunidades ha 
puesto en marcha una re
sidencia de estudiantes 
que sirve para ampliar la 
oferta de alojamiento ase
quible a los alumnos uni
versitarios, de Bachillera
to y Formación Profesio
nal. Según el responsable

de la delegación, Laurea
no Martínez Pinilla, «den
tro de dos o tres años es 
muy probable que comen
cemos la construcción de 
otra residencia, que termi
naría de cumplir las nece
sidades básicas de los es
tudiantes de la ciudad».

En la misma línea de 
actuación está la construc
ción del campus universi
tario de Guadalajara, que 
atenderá la demanda edu
cativa de un gran número 
de jóvenes estudiantes.
Las Escuelas Universita
rias de Empresariales, Ar
quitectura Técnica y, po
siblemente, Turismo o 
Trabajo Social, tendrán 
acogida en este edificio 
que abrirá sus puertas en 
el mes de noviembre y 
que cederá más de 500 
metros cuadrados a em
presas investigadoras, na
cionales o extranjeras, que 
quieran tener algún con
tacto con la docencia por 
el lado de la formación y 
la investigación.

Guadalajara dispone de 
una prestigiosa Escuela de 
Enfermería, en la que se 
han formado más de 3.000 
especialistas, y una Es
cuela de Formación del 
Profesorado, en la que 
cursan estudios alumnos 
de todas las provincias de 
la región.
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Por el lado de los servi
cios básicos de la ciudad, 
como el agua, el alumbra
do, la pavimentación de 
calles y plazas o el acon
dicionamiento de parques 
y jardines, se han llevado 
gran parte de las inversio
nes municipales, siendo lo 
más destacado^ además de 
la limpieza y la instala
ción de depósitos, la cons
trucción de nuevas depu
radoras de aguas residua
les y la mejora de las exis
tentes. Guadalajara, junto 
con otros pueblos de la 
provincia y Madrid, perte
nece a la Mancomunidad 
de Aguas del Sorbe, río 
del que se surte en abun
dancia y que no ha dado 
serios problemas respecto 
al abastecimiento de agua 
potable a la ciudad.

En los últimos rñeses, 
la oposición ha realizado 
una férrea crítica al ayun
tamiento de la ciudad por 
su labor en servicios esen
ciales como la limpieza de 
calles y la recogida de re
siduos sólidos, a los que 
también se destina una 
fuerte partida presupues
taria. Se han instalado 30 
contenedores de papel y 
más de 50 de vidrio, a los 
que los guadalajareños, 
según un estudio realizado 
por el Ayuntamiento, acu
den en masa para deposi
tar los residuos recicla
bles.

Desde el punto de vista 
arquitectónico se han rea
lizado importantes remo
delaciones en las calles y 
edificios de la ciudad, tra
tando de suprimir barreras 
y modificando accesos a 
distintos locales públicos 
y privados, con rampas 
que facilitan el tránsito de 
minusválidos en silla de 
ruedas y se han instalado 
semáforos que incluyen 
señales sonoras. La Ley 
de Accesibilidad, aproba
da recientemente por el 
Parlamento regional traerá 
nuevos proyectos y pro
gramas que mejorará la 
calidad de vida de los mi
nusválidos y discapacita
dos de la ciudad, muchos 
de ellos residentes en el 
Centro de Atención de 
Minusválidos Físicos 
(CAMF), a las afueras de 
Guadalajara.

Desde el punto de vista 
turístico, Guadalajara es 
una ciudad de paso hacia 
otros puntos de interés de 
la provincia que, a pesar 
de todo, ha experimentado 
un importante avance en 
su infraestructura hotele
ra. Importantes cadenas 
de hoteles se han asentado 
en la ciudad ofertando a 
sus clientes los encantos 
naturales de la provincia y 
la tranquilidad de una ur
be cercana a la capital de 
España.

Guadalajara es una ciu
dad tranquila aunque los

La pertenencia a la Mancomunidad de Aguas del Sorbe 
asegura a la ciudad el abastecimiento permanente de agua

Los servicios primarios cuentan con las dotaciones necesanas para atender a la ciudad.

D urante e l ú ltim o año, Guadalajara ha sido la 

p rov in c ia  de la reg ión  d on d e m ás ha  

aum entad o e l n ivel de d e lin cu en c ia

En el último año se lian colocado cerca de un centenar de contenedores de papel y vidrio en los barnos.

datos estadísticos la sitúan 
como la capital de Casti
lla-La Mancha donde más 
ha crecido el nivel de de
lincuencia durante el'últi
mo año. El número total 
de delitos cometidos en la 
capital en 1994 ha sido de 
S09, lo que supone un

descenso del 2,02% res
pecto al año anterior en el 
que se contabilizaron 876 
delitos.

Según Ramón Fernán
dez Espinosa, gobernador 
civil de la provincia, los 
niveles de inseguridad de 
Castilla-La Mancha no

son alarmantes y no han 
experimentado fuertes in
crementos. En el caso es
pecífico de Guadalajara, 
el gobernador civil señala 
que a la hora de ver los 
porcentajes es necesario 
tener en cuenta que la po
blación real de Guadalaja

ra no sólo es la población 
de aquí, sino también de 
la que viene de las comu
nidades limítrofes. Fer
nández Espinosa califica 
este fenómeno como el 
«efecto frontera», que su
fren Toledo y Guadalajara 
como dos provincias que 
limitan con una gran urbe 
que es Madrid. El gober
nador civil ha manifestado 
que para cortar la entrada 
de delincuentes desde las 
provincias limítrofes, la 
policía ha incrementado la 
presencia de efectivos en 
la línea límite de la pro
vincia de Guadalajara, 
que es el corredor del He
nares. La mayoría de los 
delincuentes detenidos en 
la ciudad de Guadalajara 
suelen ser de Madrid y 
otras poblaciones cerca
nas como Alcalá de Hena
res, Torrejón de Ardoz o 
San Femando.

Según el comisário 
principal de la Policía Na
cional, Fernando Contre- 
ras, en estos momentos se 
está ultimando un Plan de 
Seguridad experimental 
para Guadalajara, similar 
al que se ha puesto en 
marcha en otras siete ca
pitales de provincia. En 
este Plan se detallan los 
objetivos a cumplir en los 
próximos años para garan
tizar una mayor seguridad 
ciudadana. Entre ellos fi
gura el aumento de la pre
sencia policial en la calle, 
poniendo a todos los fun
cionarios en labores ope
rativas, el incremento de 
medios técnicos y huma
nos o la disminución del 
tiempo de respuesta de la 
Policía.

Según las cifras que 
aparecen en el balance 
anual de la Policía Local 
de Guadalajara, el Ayun
tamiento recaudó durante 
el año pasado más de 11 
millones de pesetas en 
concepto de multas de trá
fico y tarifas de la grúa 
municipal. Las infraccio
nes más cometidas por los 
conductores guadalajare
ños fueron la desobedien
cia a las señales de prohi
bición o restricción, esta
cionamiento de la vía re
servada a determinados 
usuarios y estacionamien
tos en doble fila. Las ca
lles donde se cometieron 
un mayor número de in
fracciones fueron Virgen 
del Amparo, Doctor Beni
to Hernando, Avenida del 
Ejército, Paseo de las Cru
ces y la zona del Hospital 
General, que no coinciden» 
con las calles de mayor 
accidentabilidad, que han 
sido Francisco Arido, 
Constitución, Avenida de 
Castilla y avenida del 
Ejército. A pesar de todo 
esto, el tráfico es un pro
blema prioritario, salvo en 
contados puntos de la ciu
dad.
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LA ECONOMIA DE GUADALAJARA SE BASA FUNDAMENTALMENTE 
EN EL SECTOR SERVICIOS Y EN LA INDUSTRIA

El corredor del Henares, 
corazón económico
La crisis paraliza el despegue industrial y  se  esperan nuevas implantaciones

En el corredor del Henares se han asentado grandes empresas nacionales y extranjeras.

Empresas autóctonas contribuyen a la creación de riqueza en la ciudad.

Guadalajara posee ele
mentos diferenciales con 
respecto al resto de las 
ciudades de la región. Su 
mayor semejanza puede 
encontrarse en Toledo, 
gracias a la existencia de 
corredores industriales 
que las unen a Madrid a 
través de autovías y ferro
carriles. Para el ciudadano 
de Guadalajara, la capital 
de España y sus localida
des próximas son una 
oferta comercial más y és
to, históricamente, ha con
dicionado de modo nega
tivo el despegue económi
co de la ciudad. Desde el 
punto de vista positivo, la 
proximidad a Madrid se 
ha convertido en una salu
dable ventaja económica. 
La expansión industrial de 
esta gran urbe se ha cana
lizado a través de los co
rredores y uno de ellos ha 
sido, el del Henares.

Los guadalajareños, en 
general, viven en gran 
parte del sector servicios, 
propio de una capital de 
provincia con algo más de 
70.000 habitantes. Tam
bién existe una base im
portante de personal ocu
pado en las diferentes ad
ministraciones. En el ter
cer lugar en el ranking de 
las ocupaciones profesio
nales de los guadalajare
ños está la industria que, 
según el secretario de la 
Cámara de Comercio e In
dustria de Guadalajara, 
Fernando González Gál- 
véz, «en estos momentos 
está en crisis, pero que ha 
generado muchos puestos 
de trabajo en los polígo
nos industriales de la ciu
dad». El sector de la cons
trucción ha sido uno de 
los motores importantes 
en el desarrollo de Guada
lajara y ha contribuido a 
la generación de riqueza 
en la ciudad. En los últi
mos años ha experimenta
do un gran salto cualitati
vo y las expectativas de 
-futuro para todos los 
constructores son intere
santes. La planificación 
de nuevas zonas urbaniza- 
bles como Aguas Vivas o 
Los Manantiales supon
drán un fuerte repunte pa
ra el sector de la construc
ción, que no ha sido uno 
de los más castigados por 
los problemas económicos 
y financieros que han 
afectado a todo el país. La

capital, en contraste con el 
resto de la provincia, no 
vive de la agricultura y de 
la ganadería, aunque aún 
quedan sectores de pobla
ción con dedicación a las 
tareas del campo.

Según González Gál- 
vez, «la inversión en Gua
dalajara es inducida, nor
malmente viene de fuera. 
La inversión autóctona es, 
casi siempre, complemen
taria. Históricamente, 
Guadalajara no ha sido 
nunca una ciudad indus
trial. Sus empresas han 
crecido al amparo de 
grandes industrias asenta
das en los polígonos in

dustriales de la ciudad». 
Empresas como Bressel, 
Basf, Nestlé, .„ han crea
do una base industrial que 
ha generado pequeñas y 
medianas empresas com
plementarias e incluso au
tóctonas. Alrededor de es
tos grandes núcleos indus
triales han crecido en la 
ciudad empresas dedica
das ál transporte, almace
naje, manipulación, servi
cios, etc.

Aunque los índices 
macroeconómicos indican 
que los españoles estamos 
saliendo de la crisis, los 
guadalajareños aún segui
mos inmersos en ella. Los

estudios realizados por la 
Cámara de Comercio e In
dustria indican, según su 
secretario, que «en el as
pecto comercial estamos 
totalmente inmersos en 
una crisis. Aquí no se ha 
detectado en absoluto nin
guna mejora de la coyun
tura económica en los sec
tores comercial y de servi
cios, es más, en los meses 
de enero y febrero se ha 
agudizado esas crisis y la 
demanda es muy escasa; 
no existe propensión al 
consumo. La competencia 
se ha incrementado en el 
último año con la apertura 
de nuevos centros y eso lo

ha notado el sector comer
cio en cuanto que hay más 
oferta y supone una ma
yor competencia». Guada
lajara ha acogido en los 
últimos años la instalación 
de varios centros comer
ciales situados en grandes 
superficies céntricas de la 
ciudad. Sobre la mesa de 
los responsables políticos 
de la ciudad existen pro
yectos de instalación de 
nuevas áreas comerciales 
que no son del agrado de 
los pequeños empresarios 
y comerciantes de Guada
lajara. Estos, luchan por la 
rehabilitación del casco 
antiguo de la ciudad, y
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por darle una nueva vida. 
Uno de los proyectos de 
su alcalde, José María 
Bris, es la puesta en mar
cha de un plan para asig
nar un papel al casco his
tórico y recuperar la po
blación que ha salido de 
él, no dejando escapar la 
vida comercial y adminis
trativa que siempre ha te
nido.

«En cuanto al sector 
industrial, -continúa Fer
nando González Gálvez- 
la crisis paralizó las inver
siones industriales en el 
corredor Madrid-Guadala- 
jara y todavía no se nota 
el despegue de nuevas im
plantaciones. Afortunada
mente, contamos con un 
espacio privilegiado con 
unas ventajas comparati
vas tremendas en cuanto 
proximidad a Madrid: cer
canía de aeropuerto, trans
porte por autovía o ferro
carril,... Guadalajara es el 
mejor lugar con posibili
dad de localización indus
trial de España. En cuanto 
se salga de la crisis, estoy 
seguro de que el corredor 
del Henares acogerá nue
vas implantaciones indus
triales».

Expresión directa de 
los agitados tiempos que 
ha vivido el mercado la
boral de Guadalajara la 
encontramos en las más 
de 40 empresas alcarreñas 
que en 1994 han tenido 
que recurrir a una regula
ción de empleo. Durante 
el mes de enero, las cifras 
de desempleados registra
dos en las oficinas del 
INEM de Guadalajara au
mentó en 311 personas en 
relación al mes de diciem
bre del pasado año, lo que 
supone un incremento del 
4,78%, situándose en 
5.693 personas. De este 
modo, la cifra de parados 
continúa ascendiendo y 
acercándose a los valores 
máximos alcanzados el 
año pasado. La tasa de pa
ro sobre la población acti-
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La crisis económica aún se deja sentir en las industrias de Guadalajara.

va se encontraha en el ter
cer trimestre de 1994 en el 
13,23%, frente al 16,70% 
de la media nacional.

En la distribución por 
sectores, se observa una 
subida del desempleo uná
nime, destacando el ma
yor incremento que se 
produce en el sector servi
cios y en la industria. A 
continuación se sitúa el 
grupo de inscritos sin em
pleo anterior. Las causas 
de este movimiento al al
za hay que buscarlas en la 
finalización de contratos 
en empresas de la rama de 
servicios a otras empre
sas. El director provincial 
del INEM, José Luis Cas
taño, cree que el aumento 
en la tasa de desempleo 
«es una subida motivada 
por la finalización de to
dos los cursos de forma
ción de 1994» y ha expre
sado su confianza de que 
se reanudará la evolución 
a la baja del desempleo.

Según los sindicatos 
con más fuerza, UGT y

CC.OO., la evolución so
cio-económica de la ciu
dad está siendo más nega
tiva debido a las políticas 
económicas especulativas 
y poco inversoras, que só
lo contribuyen a la des
trucción del tejido indus
trial y que hacen de Gua
dalajara una ciudad de 
servicios con pequeñas 
empresas que crean poco 
empleo y muy precario. 
Para el secretario provin
cial de Comisiones Obre
ras, Carmelo Berdún, du
rante los pasados años de 
bonanza económica los 
empresarios «se han limi
tado a derrochar y no a 
crear puestos de trabajo». 
En una línea similar, sal
vadas todas las excepcio
nes, se manifiesta el presi
dente de la Confederación 
Provincial de Empresarios 
de Guadalajara (COPEG) 
que opina que «durante 
muchos años no se ha fo
mentado el número de 
empresas. Los empresa
rios foráneos no crearon
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La cercanía a Madrid es una de las muchas ventajas industriales del suelo alcarreño.

puestos de trabajo ni ri
queza permanente y en 
gran parte se aprovecha
ron de la situación. O cre
amos más y mejores em
presas o no solucionare
mos nunca el problema 
del paro».

Según el resumen 
anual de datos del Obser
vatorio Ocupacional pre
sentados recientemente y 
publicados por la revista 
de la Cámara Oficial de 
Comercio e Industria de 
Guadalajara, las profesio
nes más demandadas en 
nuestra provincia son peo
nes de albañiles, personal 
para limpieza de edificios, 
camareros, administrati
vos, ordenanzas y depen
dientes de comercio. Co
mo consecuencia lógica, 
los futuros cursos del 
INEM.irán dirigidos a es-' 
tas profesiones. De hecho, 
en Guadalajara, el mayor 
número de colocaciones 
se da en el sector servi
cios, que casi triplica a in
dustria y construcción. A 
la vista de los resultados 
de otros años, en Guadala
jara le es bastante más fá
cil encontrar trabajo a un 
hombre que a una mujer. 
La contratación, es más 
factible si no se han alcan
zado los 45 años. Curiosa
mente, el mayor número 
de demandantes de emple- ■ 
os se encuentra entre la 
mujeres, ya sea con estu
dios primarios o con FP I 
y una edad comprendida 
entre los 25 y los 45 años. 
En el otro extremo, rese
ñar que el año pasado fi
guraban en las listas de las 
oficinas de empleo más de 
550 personas con carreras 
universitarias finalizadas 
y que, pese a su forma
ción, se encontraban sin 
empleo.

Pero en la línea de crea
ción de puestos de trabajo, 
cerca de 200 personas han

encontrado empleo en 
Guadalajara desde el mes 
de noviembre hasta ahora 
como consecuencia del 
Plan de Fomento de Em
pleo, por el que Guadalaja
ra recibe una subvención 
de la Junta de Comunida
des de Castilla-La Mancha 
de más de 91 millones de 
pesetas. Según las previ
siones serán más de 250 las 
personas que habrán traba
jado temporalmente en al
guno de los 20 proyectos 
previstos en la ciudad.

Entre los proyectos 
previstos en la capital fi
gura el acondicionamiento 
de la finca de Los Casti
llejos, con una partida cer
cana a los 10 millones de 
pesetas; la limpieza del 
río Henares, para la que se 
ha consignado casi ocho 
millones de pesetas. Ade
más, se pavimentarán las 
aceras de seis calles de la 
ciudad y algunos de los 
barrios anexionados, se 
acondicionará el mobilia
rio urbano, se realizará el 
desvío del colector de 
Marchámalo, se repararán 
diversas instalaciones de
portivas y se dedicarán 
cuatro millones a la con
servación de la pintura de 
los colegios públicos.

Los proyectos a corto, 
medio y largo plazo pre
vistos por la Junta de Co
munidades para la ciudad 
de Guadalajara no se que
dan sólo en esto. «El prin
cipal objetivo para 1995 
-afirma José Miguel del 
Castillo, delegado de In
dustria- es atajar el pro
blema del paro, consolidar 
el tejido industrial poten
ciando los sectores tradi
cionales y la creación de 
empresas» y para ello se 
destinará buena parte del 
presupuesto previsto para 
llevar a cabo el pacto In
dustrial de Castilla-La 
Mancha.
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MAS DE 70 ARTESANOS FORMAN PARTE DE LA 
FEDERACION DE GREMIOS ARTESANOS DE GUADALAJARA

Innovación para una 
artesanía sin tradición
La Fería de Artesanía del parque de la Concordia ha arraigado entre los guadalajareños

Los artesanos cuentan desde hace algunos meses con un lugar donde poder vender sus productos.

Castilla-La Mancha es la 
comunidad autónoma de 
España con mayor grado 
de concentración artesana, 
trabajo al que se dedican 
más de 8.000 personas. La 
producción de la artesanía 
de la región asciende a 
16.427 millones de pese
tas, según los datos de la 
Fundación Cultural Espa
ñola para el Fomento de la 
Artesanía.

El peso de los artesa
nos én Guadalajara es im
portante y para ellos se 
creó en 1987 la Comisión 
de Artesanía de Castilla- 
La Mancha. El objetivo de 
esta comisión es facilitar 
la inversión en talleres de 
arte, mediante una línea 
de créditos preferenciales, 
de manera que los artesa
nos que lo desean pueden 
solicitar un crédito de has
ta tres millones de pese
tas, a pagar en cuatro años 
y sin ningún tipo de inte
reses.

La artesanía de Guada
lajara está salpicada de to
do lo que se hace en la 
provincia. En primavera y 
durante tres años consecu
tivos, Guadalajara acoge 
una feria de artesanía en 
el parque de La Concordia 
organizada por la Agrupa
ción de Gremios Artesa
nos de Guadalajara, en co
laboración con la Junta de 
Comunidades y distintas 
entidades financieras de la 
ciudad. En esta feria están 
presentes la mayoría de 
los artesanos de la provin
cia junto a estands colecti
vos de diversas asociacio
nes de la región.

En ediciones pasadas 
se ha pretendido la diver
sificación de los trabajos 
expuestos. Ceramistas, ce
reros, artesanos del cartón 
fallero, encuadernadores, 
tallistas en madera, teje
dores, artesanos del mim
bre, decoradores de telas, 
repujadores y vidrieros 
son visitados por los gua
dalajareños.

En ediciones anterio
res, el objetivo principal 
perseguido por la organi
zación de esta feria ha si
do el dar a conocer la ar
tesanía local y provincial, 
sin descuidar la venta de 
sus productos. Guadalaja
ra es una ciudad en la cual 
la artesanía tiene escasa 
proyección comercial. 
María Angeles Blázquez,

de la Asociación de Gre
mios Artesanos de Guada
lajara, se muestra pesimis
ta en cuanto a las perspec
tivas del futuro comercial 
de la provincia, «no pode
mos educar a la gente de 
Guadalajara con precios 
escesivamente caros».

Hace algunos años, 
hubo varias tiendas que 
ponían a la venta produc
tos artesanales gracias a 
las ayudas aportadas por 
la Diputación. En 1992 
qüe este organismo pro
vincial interrumpió la 
ayuda de estos locales co
merciales. Desde hace al
gunos meses, los artesa
nos colocan sus productos 
en la calle gracias a la ce
sión, por parte del Ayun
tamiento, de una tienda 
situada en la estación de 
autobuses. Los artículos a 
la venta son obras de más 
de 70 artesanos que for
man la Federación de 
Gremios Artesanos de 
Guadalajara.»La artesanía 
de Guadalajara no tiene 
una tradición, como la 
pueda tener Toledo o Ta- 
lavera de la Reina. El ar
tesano guadalajareño es 
innovador y creativo y 
eso lo demuestra el papel 
predilecto que han'desa- 
rrollado en el VII Concur
so de Diseño Aplicado a 
la Artesanía déla región, 
al ser clasificados dos de 
ellos en primer y segundo 
lugar», asegura María 
Angeles Blázquez.

Los artículos expuestos 
en la estación de autobu
ses oscilan entre las 250 
pesetas y las 16.000 y es
tán hechos en su mayoría 
de barro y cerámica. Son 
150 las piezas que pueden 
adquirirse. Los productos 
son artículos únicos de di
seño artesanal que llevan 
impreso un marchamo de 
calidad que le otorga la 
Federación y que es de 
uso obligatorio para cual
quier exposición que se 
realice en el ámbito de 
Castilla-La Mancha. «Se 
está dando publicidad so
bre esta garantía de cali
dad para que la gente 
aprenda a distinguir aque
llos productos artesanales 
de calidad délas copias e 
imitaciones», afirma Ma
ría Jesús Sánchez, presi
denta de la Federación. 
«La comercialización de 
los productos artesanales

.es muy difícil. Los guada
lajareños no tienen cos
tumbre de adquirir este ti
po de objetos, más que 
para algún regalo», señala 
María Angeles Blázquez.

A lo largo del año, esta 
federación imparte una se

rie de cursos de formación 
para profesionales del 
mundo de la artesanía, 
que

son acogidos por los 
profesionales del sector 
con gran éxito.

La artesanía guadalaja-

reña, a parte de innovado
ra y creativa, se mantiene 
fiel a la tradición del pro
ducto, incorporando a su 
vez los avances tecnológi
cos y profundizando en 
programas de investiga
ción y desarrollo.

El barro y  la 

cerá m ica  tien en  un  

gran p e s o  y  so n  e l  

se c to r  m ás 

su scep tib le  de  

adaptar nuevas  

téc n ic a s , form as y  

d iseñ o sLa cieatividad forma parte de una artesanía con poca tradición.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ciudades de Castilla-La Mancha. 17/3/1995.



LOS ORIGENES DE LA COCINA GUADALAJAREÑA SE BASAN EN LAS 
TRADICIONES PASTORILES, EN LA GANADERIA Y SUS DERIVADOS

Los bizcochos borrachos son el postre emblemático de la ciudad.
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Una cocina que oferta 
variedad y buen gusto
Todos los restaurantes de la ciudad sirven a sus clientes la tradicional cocina alcarreña
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La cocina de Guadalajara 
es una de las más singula
res de toda España, culi
nariamente hablando. El 
premio Nobel de Literatu
ra, Camilo José Cela, 
afincado en la ciudad de 
Guadalajara, ha sido uno 
de los grandes difusores 
de esta cocina, en una tie
rra cuyos orígenes gastro
nómicos son humildes. 
Cela, gran viajero de la al
carria, atribuye el origen 
secreto de algunas recetas 
a la gran cantidad de ce
nobios existentes en Cas
tilla-La Mancha durante el 
medievo. Según Cela, los 
mejores inventores culina
rios a menudo se criaron 
entre los frailes.

Es evidente que los 
orígenes de la cocina gua- 
dalajareña se basan princi
palmente en las tradicio
nes pastoriles, en la gana
dería ovina extensiva y en 
sus derivados, aderezados 
con sorpresas locales nun
ca terminadas de explorar 
por los gastrónomos.

Las migas de pastor 
constituyen un plato sen
cillo y humilde, pero de 
mérito popular bien ex
presivo. Restos de pan de 
días anteriores y produc
tos sacados de las tradi
cionales matanzas se con
juntan en un plato exqui
sito, digno de los palada
res más exigentes.

También forman parte 
de los platos de la tierra 
las legumbres como la ju
día, que destaca en sus va
riantes de judías con ma
no de cordero o judía roja 
riñonada. Existen intere
santes recetas con setas de 
cardo y níscalos y no po
demos olvidar la sopa cas
tellana o sopa de ajo, el 
gazpacho campiñero y el 
cocido con albóndigas.

La caza, tanto mayor 
como menor, es una de las 
actividades practicadas 
asiduamente en esta tierra 
que, lógicamente, tiene su 
reflejo en los platos típi
cos de la zona. El asado es 
algo que se domina en to

dos los fogones y cocinas 
de Guadalajara, tanto en 
casas privadas como en 
establecimientos públicos, 
una consecuencia de la 
gran cabaña de corderos 
de la provincia.

En Guadalajara, la es
pecialidad es el asado de 
cabrito, con múltiples va
riaciones locales. Y los 
codillos de cerdo, las co
dornices enfundadas, los 
chorizos a la olla,... El lu
cio, un pez que fue intro
ducido en los grandes 
pantanos alcarreños, ha 
pasado a engrosar el rece
tario de algunos pueblos

La m iel es uno de 
los productos 

típicos de la zona y 
la clave de mucho 

de los buenos 
postres de la tierra

ribereños. También el 
cangrejo de río es un plato 
que se consume fácilmen
te en la ciudad. Se sirven 
fritos o el en salsa, e in
cluso en tortilla.

La repostería de Gua
dalajara la componen 
principalmente secos, bo
llos de aceite, manteca
dos, mostachones, rosqui
llas, pestiños y tortas de 
pasas.

La miel es uno de los 
productos típicos de la zo
na y la clave de muchos 
de los buenos postres de 
la tierra. El requesón con 
miel y nueces es un plato 
sencillo y fácil de confec
cionar, También el alhajú, 
el aguamiel, el arrope y el 
guirlache con miel.

Pero el postre más em
blemático de Guadalajara 
es el bizcocho borracho, 
compuesto de claras de 
yemas, azúcar, almíbar, 
jerez dulce, vino de Mála
ga y canela molida. Los 
bizcochos borrachos son 
un recuerdo gastronómico

que se llevan todos los 
que visitanla ciudad.

Todos estos platos pue
den consumirse en los res
taurantes de la ciudad, que 
en los últimos años han 
hecho un importante es
fuerzo por ofrecer a los 
guadalajareños y sus visi
tantes parte de lo más au
tóctono de la tierra. El ne
gocio de la gastronomía 
mueve todos los años una 
gran cantidad de dinero y 
en la última década han 
proliferado en la ciudad un 
gran número de restauran
tes de toda clase. Los pre
cios varían según la cate
goría y la fama del estable
cimiento y están adaptados 
a casi todos los bolsillos. 
En la oferta gastronómica 
encontramos también esta
blecimientos alejados de la 
cocina tradicional de la al
carria, que sirven platos rá
pidos, comida preparada, 
hamburguesas y bocadi
llos, de gran aceptación 
entre los jóvenes con me
nor poder adquisitivo.
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EN LOS DOS ULTIMOS AÑOS, LA CIUDAD HA SUFRIDO UNA GRAN 
TRANSFORMACION SOCIOLOGICA QUE SE REFLEJA EN LA VIDA COTIDIANA
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Una vida sosegada en

07,00 HORAS: CAMINO DE LA ESTACION. Las estaciones de trenes y autobuses reciben, a primera hora, a los viajeros 
dispuestos a comenzar su jomada de trabajo. Para otros, los andenes están abiertos en dirección contraria, camino de Azuqueca, 
Alcalá de Henares y Madrid.

8,30 HORAS: EL COMIENZO DE UNA DURA JORNADA. Las empresas y fábricas de la ciudad 11,00 HORAS: EN BUSCA DE LA BUENA SUERTE. Guadalajara 
reciben a los trabajadores con la ténue luz del amanecer. La industria que se desarrolla en los es una de las ciudades de la región donde más se prueba la suerte,
polígonos industriales tiene un peso importante en la vida económica de Guadalajara. Cualquier momento es bueno para charlar y comprar a vendedores.

12,30 LOS NEGOCIOS DEL SORIA. La puerta del Bar Soria es uno de los centros neurálgicos de la 
vida de la ciudad. Los agricultores y ganaderos de toda la provincia tratan, los martes por las mañanas, de 
sus negocios. Una oficina al aire libre que mueve millones de pesetas.
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GUADALAJARA ES UNA CIUDAD SENCILLA, CON UN ALTO NIVEL DE 
VIDA Y CON COSTUMBRES RELAJADAS, DONDE HAY TIEMPO PARA TODO

imágenes
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una ciudad tranquila

13,00 HORAS: SOL PARA LA TERCERA EDAD. Muchos jubilados se 13,30 HORAS: EL MERCADO DEL MARTES Y EL SABADO. Miles de
congregan desde primera hora de la mañana en la Plaza de Santo Domingo para guadalajareños se acercan los martes y sábados al «Mercadillo» de la ciudad. De nueve
retomar la conversación que no pudieron finalizar el día anterior. a dos, cientos de puestos ofertan a compradores y mirones los objetos más dispares.

20,50 HORAS: REGRESO A CASA. En numerosas torres de edificios públicos y privados y en los 
campanarios de muchas iglesias de la ciudad las cigüeñas han fabricado sus nidos. Se han afincado en 
Guadalajará permanentemente e, imitando a sus ciudadanos, se recogen pronto en el calor del «hogar».

14,00 HORAS: AL CALOR DE LA CALLE MAYOR. La calle 
principal de la ciudad es la Calle Mayor, el lugar más céntrico 
para realizar compras y tomar el cafetito de mediodía.

17,30 HORAS: EL BULLICIO DEL COLEGIO. Los colegios cierran sus puertas a las cinco y 
media de la tarde. Algunos están situados en el corazón de la ciudad y los coches particulares y 
autobuses escolares paralizan por momentos la circulación de la zona centro.
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LA JUNTA DE COMUNIDADES Y EL AYUNTAMIENTO 
OFERTAN CONTINUAMENTE ACTIVIDADES CULTURALES

Buero VaUe]o fue uno de los participantes en el «Maratón de Cuentos».
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Guadalajara, la 
ciudad del cuento
Todos los años, m ás de 300 personas cuentan «historias de niños»
Con el paso del tiempo la 
ciudad de Guadalajara ha 
aumentado considerable
mente su apuesta por la 
Cultura. Tanto desde la 
delegación de Cultura de 
la Junta de Comunidades 
como desde el Patronato 
de Cultura dependiente 
del Ayuntamiento de la 
ciudad y de la Diputación 
Provincial, se ha desarro
llado una oferta cultural 
que era reclamada desde 
hace muchos años por los 
guadalajareños. Uno de 
los frentes abiertos por las 
tres instituciones ha sido 
la recuperación y rehabili
tación del Patrimonio His
tórico-Artístico de la ciu
dad. La Junta de Comuni
dades ha rehabilitado, con 
cierta polémica, la antigua 
iglesia del convento de la 
Piedad, aneja al instituto 
de bachillerato «Liceo Ca
racense», y en ella ha ins
talado una sala de exposi
ciones y un auditorio para 
conferencias. Por su parte, 
el Ayuntamiento y la Di

putación Provincial, ayu
dados por el rectorado de 
la Universidad de Alcalá 
de Henares, han rescatado 
de la ruina la iglesia de 
Los Remedios, que ha 
merecido varios premios 
arquitectónicos a nivel na
cional e internacional. Los 
Remedios es, en la actua
lidad, la sede del Paranin
fo-Auditorio del campus 
alcalaíno en la ciudad de 
Guadalajara y aquí puede 
contemplarse la colección 
de tapices contemporáne
os más rica del mundo. 
Desde hace unas semanas 
se ha empezado a acome
ter la remodelación del 
vetusto Cine Moderno, 
que será acondicionado 
por la Consejería de Cul
tura como un pequeño te
atro con capacidad para 
250 personas. Para el res
ponsable de esta recons
trucción es muy probable 
que en el mes de septiem
bre los guadalajareños 
cuenten con un pequeño 
marco escénico.

Pero la ciudad tiene to
davía importantes caren
cias de infraestructura cul
tural. Los espacios cultu
rales de Guadalajara son a 
todas luces insuficientes y 
muchas veces tienen que 
ser suplidos por institucio
nes privadas.»En la dele
gación de Cultura se sigue 
trabajando en el desarrollo 
y la ampliación de espa
cios para Biblioteca, Ar
chivo Histórico y Museo, 
dependientes del Ministe
rio de Cultura, aunque 
gestionados por nosotros. 
Hemos mantenido nego
ciaciones con este Minis
terio y estamos a la espera 
de firmar un convenio que 
nos reportaría importantes 
beneficios. Nuestra inten
ción es ganar espacios pa
ra estos servicios», afirma 
el delegado de Cultura, 
Laureano Martínez Pini- 
11a.

Guadalajara cuenta con 
una dificultad añadida, 
que es la de no poseer una 
amplio espacio escénico

donde representar grandes 
obras de teatro o grandes 
conciertos.

En uno de sus últimos 
plenos municipales, el 
Ayuntamiento de Guada
lajara aprobó una partida 
de 70 millones de pesetas 
para la construcción de un 
Teatro Municipal y el al
calde de la ciudad, José 
María Brís, ha comenzado 
las negociaciones con el 
Ministerio de Defensa pa
ra la cesión de un terreno 
donde podría construirse 
este edificio. «Hablamos 
de una obra que supondrá 
una inversión de más de 
300 millones de pesetas - 
asegura el alcalde de la 
ciudad- y nuestra inten
ción es que estuviese ter
minado en 1996».

Por su ubicación frente 
al Palacio del Infantado y 
junto a la antigua iglesia 
de Los Remedios, todos 
los grupos municipales es
tán de acuerdo que éste 
sería el sitio natural para 
albergar un teatro, pero

para Martínez Pinilla, 
«sinceramente y sin hacer 
ningún tipo de crítica, 
esas gestiones que ha co
menzado el alcalde no las 
veo viables, porque el Mi
nisterio del Ejército no va 
a ceder esos terrenos». 
Sólo el tiempo y el buen 
entendimiento entre las 
partes harán posible que 
la ciudad tenga algo que 
es visto por todos como 
una necesidad.

Mientras ese gran es
pacio escénico llega, el 
Teatro Coliseo Luengo se 
ha convertido en el centro 
de la Cultura guadalajare- 
ña. El Luengo cataliza el 
teatro, la música, la danza 
y espectáculos en general, 
además de ser el mejor 
marco para un buen nú
mero de actos públicos re
lacionados con las artes, 
las ciencias o las letras. 
Con una capacidad de 
1.200 butacas, el Teatro 
Coliseo Luengo es el lu
gar escogido por la dele
gación de Cultura para
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NUMEROSAS INSTITUCIONES PRIVADAS SE HAN 
CONVERTIDO EN FOCOS DE CULTURA ALTERNATIVA

exponer a los guadalaja
reños su oferta de activi
dades. Su escenario ha re
cibido la visita de Michael 
Nyman, Nuria Espert,
Juan Perro, Miguel Na- 

Irros, Victoria Chaplin,... y 
grandes artistas pertene
cientes a las mejores com
pañías musicales y teatra
les nacionales e interna
cionales.

También la Muestra de 
Teatro «Ciudad de Guada- 

: lajara», que se organiza 
ídesde hace doce años, y el 
{Certamen Nacional de Te- 
iatro «Arcipreste de Hita», 
que el próximo abril al
canzará su décimo sépti
ma edición, tienen como 
punto de referencia el Co
liseo Luengo. El primero 
acoge compañías profe
sionales y los guadalajare
ños saben que en el pro
grama semanal encontra
rán un fuerte componente 
de clasicismo. El teatro de 
vanguardia y el contem
poráneo se dan cita cada 
año en el «Arcipreste de 
Hita», donde actúan com
pañías teatrales no profe
sionales de todo el país.

En las noches de prima
vera y en el incomparable 
marco del Patio de los Le
ones del Palacio del Infan
tado, Guadalajara se con
vierte en la capital de la 
Música Culta de España. 
«Música en el Infantado» 
es una' actividad que toma 
cuerpo y «por la calidad de 
las orquestas que estos dí
as interpretan sus obras en 
la ciudad, convierten a 
Guadalajara en la Capital 
.de la Cultura en España y 
esto hay que decirlo con 
toda claridad», señala el 
concejal de Cultura, José 
Serrano Belinchón.

La Biblioteca Pública 
Provincial, dirigida por la 
ex-alcaldesa de la ciudad, 
Blanca Calvo, es otro foco 
permanente de ajetreo cul
tural. Entre semana, los 
estudiantes universitarios 
acuden en masa para estu
diar en sus salas y demos
trar que el aforo se ha 
quedado pequeño. En sus 
salas y bibliotecas se or
ganizan continuos cursos 
de animación a la lectura, 
cuentos de media noche, 
conferencias literarias, na
rraciones poéticas, ciclos 
de cine.... a los que asisten 
pequeños y mayores. Pero 
la gran actividad de la Bi
blioteca Pública es el 
«Maratón de Cuentos» 
que ha hecho que Guada
lajara figure en el Libro 
Guinness de los Récords. 
En su última edición, du
rante 29 horas y media 
ininterrumpidas, 323 per
sonas de todas las edades 
contaron cuentos en siete 
idiomas. Según Blanca 
Calvo, «esta actividad es 
un enorme acto de amor y 
de entrega, en el que cien
tos de personas dan lo me-

pero que en muy poco 
tiempo se ha convertido 
en un punto de referencia 
importante en la vida de 
Guadalajara. «En esta fe
ria se pretende dar un con
tenido cultural y artístico 
al libro, no busca ningún 
fin lucrativo, sino poner 
en contacto a los ciudada
nos de Guadalajara con 
los libros», explica el al
calde, José María Brís. 
Para Emilio Cobos, presi
dente de la Asociación de 
Libreros de Guadalajara, 
estas

ferias son rentables no 
el momento de producirse 
sino con posterioridad, en 
cuanto a la difusión de los 
libros».

Entidades financieras 
como Ibercaja o Caja de 
Guadalajara presentan 
continuamente en sus sa
las de exposiciones mues
tras pictóricas, escultóri
cas o fotográficas, que 
cuentan con un público 
asiduo.

Durante las Ferias y 
Fiestas dé Guadalajara, 
dentro de las 112 activida
des programadas por el 
Ayuntamiento, destacan 
los 24 actos culturales con 
lós que las instituciones 
públicas y privadas quie
ren hacer llegar la cultura 
a todos los guadalajare
ños. Conciertos de corales 
nacionales y extranjeras, 
exposiciones de pintura y 
fotografía, actuaciones 
folclóricas de grupos pro
vinciales y regionales, 
obras de teatro y una inte
resante muestra de libros 
antiguos y de ocasión 
componen parte de una 
oferta que se hace hueco 
entre la diversión.

jor de sí mismas, rebus
cando en el fondo de su 
corazón los restos de su 
infancia para regalárselos 
a los demás con una gene
rosidad sin límites».

Pero la cultura nace 
también lejos del amparo 
de organismo^ oficiales. 
Con tres años de vida, el 
Club Siglo Futuro, un foro 
de debate de Guadalajara, 
se ha convertido en un 
punto de referencia de la 
vida cultural ramificada 
en toda su amplitud y des
de las bases de la libertad 
y la independencia. Siglo 
Futuro es, sin duda, una 
de las asociaciones que en

pocos años ha regenerado 
la vida social y cultural de 
la capital. Por sus confe
rencias, debates, colo
quios y tertulias han pasa
do los más destacados es
critores, artistas, políticos, 
periodistas... de la vida 
nacional.

La cultura también se 
centra en las actividades 
organizadas por las agru
paciones vecinales de la 
ciudad, que elaboran pro
gramas de fomento del 
asociacionismo juvenil y 
el voluntariado. Sus pro
puestas van dirigidas a to
dos los públicos y en ellas 
se incluyen actividades

creativas a través de talle
res lúdicos y medioam
bientales. La consejería de 
Educación y Cultura ha 
dotado, hace unas sema
nas, de una subvención de 
cuatro millones de pesetas 
a 13 asociaciones de veci
nos que fomentan y acer
can la tradición a sus ba
rrios.

La Asociación de Li
breros de la ciudad tienen 
también su semana grande 
con la instalación de case
tas en un parque céntrico 
de la ciudad, para la difu
sión y venta de libros.
Una tradición que sólo 
cuenta con tres ediciones

La rehabilitación del Teatro Moderno dará a Guadalajara un nuevo espacio escénico.

El «Maratón de  

C uentos» ha h ec h o  

q u e Guadalajara 

figu re  e n  e l Libro 

G u in n es de  

los R écords  

c o n  3 0  horas  

in in terru m p id as  

de trad ic ión  oral. El teatro de calle de calle se sirve de edificios históricos para sus representaciones.
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LA OFERTA UNIVERSITARIA PARA LOS ESTUDIANTES 
GUADALAJAREÑOS HA AUMENTADO EN LOS ULTIMOS AÑOS

El próximo mes de noviembre Guadalajara contará con un campus universitario que acogerá cuatro especialidades.
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j Un campus universitario 
| a la medida de Guadalajara
i Los universitarios contarán el próximo curso con un nuevo aulario

Los universitarios guada- 
lajareños'contarán el pró
ximo curso con un nuevo 
campus universitario. Un 
edificio que costará cerca 
de 750 millones de pese
tas y que está ubicado en 
el corazón de la ciudad, 
en la confluencia de las 
calles Cifuentes y Enrique 
Fluiters.

Los terrenos que alber
gará el nuevo edificio uni
versitario pertenecieron 
en su día al Ministerio de 
Obras Públicas, que trans
firió su titularidad a la 
Consejería de Obras Pú
blicas de la Junta de Co
munidades de Castilla-La 
Mancha. En el Plan Gene
ral de Ordenación Urbana 
de 1984, se contemplan 
esos terrenos como actos 
para la edificación de zo
na residencial y zona ver
de, aunque siempre sus
ceptibles de modificación 
por un posterior Estudio 
de Detalle.

En 1992, con el con
sentimiento de todos los

grupos políticos del ayun
tamiento de Guadalajara, 
se modifica la utilidad de 
estos terrenos, en los que 
estaba previsto edificar 80 
nuevas viviendas, con la 
recalificación como par
cela docente universitaria.

Tras la obtención de 
las licencias necesarias 
para la obtención de la 
nueva edificación, el dele-

E1 nu evo  ed ific io  

universitario  

destinará 500  

m etros cuadrados  

a em presas  

investigadoras que  

quieran tener  

con tacto  co n  la 

d ocen cia

gado provincial de Educa
ción y Cultura de la Junta 
de Comunidades, Laurea
no Martínez Pinilla, en
carga el proyecto del edi
ficio al arquitecto munici
pal de Cabanillas, Germán 
Hierro.

El edificio diseñado 
por Hierro es una cons
trucción correcta, que 
busca integrarse en el en
torno urbano de la zona, 
conjugando con los edifi
cios colindantes del cole
gio San José, un centro 
social de la tercera edad y 
el instituto de bachillerato 
«Buero Vallejo», prestan
do armonía con los blo
ques de viviendas de la 
calle Cifuentes.

El nuevo edificio uni
versitario tendrá forma de 
pentágono y su fachada 
principal será de piedra y 
ladrillo rojo, al estilo de la 
arquitectura de Alcalá de 
Henares. El edificio con
tará con cuatro plantas y 
un sótano, con una super
ficie total de 9.472 metros

cuadrados.
En la misma parcela 

donde se ubicará este edi
ficio, se ha pensado cons
truir la nueva Biblioteca 
Provincial de Guadalajara, 
que abandonaría su actual 
ubicación del Palacio de 
Infantado, y que contaría 
con una superficie de 
2.000 metros cuadrados.
El resto del solar se desti
nará a zona de parques y 
jardines.

En la actualidad, los 
estudiantes guadalajare
ños pueden cursar estu
dios universitarios de Em
presariales, Fisioterapia, 
Magisterio y Enfermería. 
La Junta de Comunidades 
y el rectorado de la Uni
versidad de Alcalá de He
nares mantienen conver
saciones para que, en el 
plazo de un año, se insta
len en la ciudad los estu
dios de Arquitectura Téc
nica y Trabajo Social, 
aunque todo depende de 
convenios aún sin firmar 
por ambas partes y sujetos

a múltiples variaciones. 
Los estudios de Turismo, 
que aún no están reglados 
por el Estado, posible
mente tengan cabida en el 
campus guadalajareño.

El proyecto más ambi
cioso de la Junta y el rec
torado de la Universidad 
alcalaína, es la ubicación, 
dentro del nuevo edificio, 
de más de 500 metros 
cuadrados cedidos a em
presas investigadoras que 
quieran tener algún con
tacto con la docencia, por 
el lado de la formación y 
la investigación. «Con es
ta iniciativa pretendemos 
que los empresarios de 
Guadalajara siempre ten
gan un asesoramiento y 
una disponibilidad espe
cial del profesorado de la 
universidad. La universi
dad de Guadalajara no só
lo va a albergar a los estu
diantes sino que pretende
mos que exista un semina
rio permanente donde los 
empresarios tengan el ase
soramiento permanente
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LA IGLESIA DE LOS REMEDIOS SE HA CONVERTIDO EN EL 
PARANINFO-AUDITORIO DE LA UNIVERSIDAD DE ALCALA DE HENARES

La Biblioteca Pública es el lugar de mayor concentración deestudiantes universitarios de la ciudad.

para el desarrollo de sus 
iniciativas», asegura Mar- 

Itínez Pinilla.
> Este edificio contará, 
además, con siete semina- 
líos, ocho laboratorios de 
distintas materias y 14 au
las, con una capacidad en- 

¡ tre 35 y 120 alumnos. 
También contará con 40 
despachos para profesores 
e investigadores y dos sa- s 
Tas de profesores.

Otro de los logros con
seguidos en Guadalajara 
es la nueva Residencia 
Universitaria, situada en 

la calle Doctor Creus y 
con una capacidad para 

j 100 alumnos. El nuevo 
complejo residencial 
consta de modernas insta
laciones, repartidas en tres 

i plantas. Seis salas de estu- 
i dio, un moderno salón de 
i actos, una gran terraza y 
60 habitaciones exteriores 

1 con baño completo, 40 de 
ellas dobles y 20 indivi
duales.

«La Residencia, en 
1 principio, se encarga del 
alojamiento y la manuten- 

| ción de los alumnos, pero 
también nos encargamos 

i de las actividades cultura
les complementarias, si
milares a las del resto de 

' las residencias universita- 
: rias de la región», señala 
; el delegado provincial de 
Educación y Cultura. Las 
autoridades educativas de 
la ciudad no descartan 
que, con el paso del tiem
po, Guadalajara cuente 
con otras residencias uni
versitarias dependientes 
de la Junta de Comunida
des, como sucede en el 
resto de las capitales de 
provincia de la región.

Pero el campus univer
sitario no se restringe a la 
materialidad de determi
nadas paredes. Gracias a

un convenio suscrito entre 
el Ministerio de Educa
ción y Ciencia, la Junta de 
Comunidades y la Univer
sidad de Alcalá de Hena
res, distintos edificios his
tóricos de pueblos de la 
provincia se convertirán 
en Centros Científicos y v 
Culturales. Con esta ini
ciativa se quiere proceder 
a la rehabilitación de edi
ficios históricos en Pastra- 
na, Sigüenza y Atienza, 
de tal forma que estas tres 
localidades son ya consi
deradas los primeros pun
tos de la red de Centros 
Científicos y Culturales, a

las que se han añadido en 
una segunda etapa Molina 
de Aragón y Brihuega, 
con centros histórico-ar- 
tísticos de similar impor
tancia.

Con los años, la vida 
universitaria de la ciudad 
ha ido agigantándose y 
Guadalajara se ha conver
tido, con el paso del tiem
po, en sede de muchos 
cursos de verano. Muchas 
universidades han propi
ciado el desarrollo de 
congresos, simposios y 
reuniones en las que se 
dan cita numerosos exper
tos en distintos temas a

nivel nacional e interna
cional. La iglesia de Los 
Remedios, tras la restau
ración efectuada por la 
Diputación Provincial, se 
ha convertido en Paranin
fo-Auditorio de la Uni
versidad de Alcalá de He
nares y ha sido la sede de 
muchas de las actividades 
de verano organizadas pa
ra los jóvenes universita
rios de la ciudad. Tam
bién el complejo «Prínci
pe Felipe» sirve como lu
gar de encuentro para los 
cursos de verano organi
zados por la Universidad 
«Marqués de Santillana»,

y por sus aulas pasaron el 
mes de julio pasado más 
de 300 jóvenes de toda 
España.

La cercanía a Madrid, 
sede de un gran número 
de Facultades y Escuelas 
Superiores, y el perma
nente contacto con la 
Universidad de Alcalá de 
Henares, permite que aso
ciaciones juveniles, foros 
culturales, agrupaciones 
de padres... cuenten con 
el trato constante de cate
dráticos y profesores, a 
través de tertulias, confe
rencias, charlas, colo
quios, etc.

Más de 5 0 0  

estu d ian tes  

partic ip an  e n  los  

cu rsos de verano  

organizados p o r  

varias

universidades

esp añ o lasEmpresariales, Arquitectura Técnica, Trabajo Social y Turismo serán algunas de las carreras que puedan estudiarse en Guadalajara.
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LA CIUDAD CONJUGA DEPORTES DE ELITE CON 
LIGAS DE FUERTE ARRAIGO POPULAR

Guadalajara oferta una 
amplia gama deportiva
Balonmano y  baloncesto copan la atención del aficionado
Guadalajara respira de
porte por todos sus poros. 
Es más, el incremento de 
la práctica deportiva ha 
circulado en los últimos 
tiempos paralelo al desa
rrollo de otras actividades 
de tipo social, económico 
o cultural. Si acaso -y de 
ello se quejan los respon
sables de los clubes- sería 
conveniente un mayor 
grado de identificación de 
los aficionados con cada 
uno de sus equipos prefe
ridos.

Resulta complejo ex
plicar con un mínimo de 
sentido común las razones 
que hacen de la capital al- 
'carreña una especie de 
trampolín desde donde sa
len impulsados hacia arri
ba varios clubes deporti
vos con el ánimo de ocu
par un lugar en las gran
des competiciones nacio
nales.

Es el caso, por ejem
plo, del Club Balonmano 
Guadalajara, que cumple 
su tercera temporada en la 
máxima categoría del ba
lonmano español, la Divi
sión de Honor, bajo la or
ganización de la ASO- 
BAL. Los fieles seguido
res de esta especialidad 
-cada vez con mayor 
arraigo en la ciudad- han 
vivido un lustro especial
mente intenso y repleto de 
fechas señaladas en rojo. 
La gran época del BM 
Guadalajara, refundado 
con dicha denominación 
en 1.985, nace dos tempo
radas más tarde con los fi- 
chajes de sus dos prime
ros jugadores extranjeros 
(yugoslavos), con Ernesto 
Enríquez en el banquillo, 
si bien su madurez llega ’ 
en la liga 89-90, siendo 
Manolo Laguna el entre
nador. Una temporada 
más tarde, el equipo mo
rado se corona campeón 
de España de Primera Di
visión y gana su derecho a 
participar en la Liga 
ASOBAL.

Cón un gran esfuerzo 
económico y sorteando no 
pocas dificultades, el Avi- 
rresa (su actual sponsor) 
que dirige por segunda 
temporada Antonia Plaza 
mantiene intactas sus as
piraciones de jugar por 
cuarta vez en la que dicen 
es «la mejor liga del mun
do». Con su ajustado pre
supuesto, salvar la catego-

E1 Moto Club Alcarreño marca la pauta en las modalidades de trial, enduro y tramos cronometrados.

ría ya representaría toda 
una hazaña.

Pero la reciente histo
ria de éxitos alcarreños 
tiene asignado también el 
protagonismo al Club Ba
loncesto Guadalajara, que 
durante la presente cam
paña milita en el grupo 
Centro de la Liga Españo
la de Baloncesto Aficio
nado (EBA), acompañado 
de otro representante pro
vincial, el Huarte Azuque- 
ca, en horas bajas y con 
casi todas las papeletas 
para perder la categoría.

El domingo 13 de ju
nio de 1.993, la mejor 
plantilla que jamás reunió 
el club morado conquista
ba en la mítica cancha de 
La Casilla, en Bilbao, ante 
el cuadro local su pasa
porte hacia la ACB, la li
ga profesional del balon
cesto nacional. El técnico 
de aquel entonces, Angel 
González Jareño, ayudan
te este año de Zelkjo 
Obradovic en el Real Ma
drid, aupó al CB Guadala
jara a la cumbre de su tra
yectoria.

Sin embargo, ese sen
sacional acontecimiento 
ha deparado paradójica
mente, con el paso del 
tiempo, unas consecuen
cias opuestas e imprevis
tas. Un canon de

Carlos Mas o Salvador Serviá han sido testigos en ediciones precedentes de la dureza de los polvorientos caminos de la Alcarria.
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EL CLUB BALONMANO GUADALAJARA LUCHA POR MANTENERSE 
POR CUARTA TEMPORADA EN LA MEJOR LIGA MUNDIAL

Cada fin  de  

sem ana, e l  

afic ion ad o  p u e d e  

e leg ir  en tre  u n a  

am plia  y  variada  

oferta  deportiva . 

El in terés p o r  el 

d ep o rte  o c u p a  un  

lugar m uy  

im p ortan te  e n  la 

vida de la ciu dad

460 millones exigido por 
la ACB resultó imposible 
de obtener para los diri
gentes alcarreños, y el 
efecto boomerang para el 
baloncesto alcarreño toda
vía es un lastre difícil de 
digerir.

En la nueva competi
ción diseñada por la Fede
ración Española, el Club 
Baloncesto Guadalajara 
Agrosa trata de recuperar 
sus deterioradas señas de 
identidad y hacer vibrar, 
de nuevo, a una hinchada 
desencantada.

Junto a los considera
dos deportes de elite, 
Guadalajara alberga un 
sinfín de posibilidades 
más. La oferta es amplia y 
variada. Sin duda, el fenó
meno del fútbol-sala no es 
desdeñable. Son legión 
(alrededor de 1.500 perso
nas) quienes todos los fi
nes de semana se visten 
de corto para participar en 
las innumerables ligas lo
cales. Asisa Guadalajara, 
en la División de Plata (la 
segunda categoría en im
portancia de nuestro país), 
y Urbanización Los Alco
res, Piscinas Polifibra, 
Deportes Olimpiada y 
Molina FS, en Primera 
Nacional A, forman la 
punta de una colosal pirá
mide que año a año au
menta su base. Es decir, 
todos tienen presente la 
trascendencia del trabajo 
con la cantera.

De la misma manera, 
el fútbol sigue cubriendo 
otra parte no menos im
portante de la información 
deportiva. El club más 
histórico de la provincia, 
el Deportivo Guadalajara, 
encuadrado junto al veci
no equipo de Azuqueca de 
Henares, en el grupo cas- 
tellano-manchego de Ter
cera División, sobrevive

con excelente salud eco
nómica en una liga donde 
sus objetivos deportivos 
son tan modestos como su 
presupuesto. Por su lado, 
los rojinegros del CD 
Azuqueca están redonde
ando una temporada muy 
regular. El mérito le co
rresponde a su técnico, 
Paco Gutiérrez, que ha sa
bido sacar partido a una 
plantilla de futbolistas ba
rata en lo monetario pero 
entusiasta en lo anímico.

Al margen del circuito 
habitual de competiciones 
(fútbol, baloncesto, balon
mano y fútbol-sala) que 
cíclicamente asalta cada 
fin de semana a los aman
tes al deporte, Guadalaja
ra goza de otros privile
gios dignos de ser men
cionados con modalidades 
deportivas también de

hondo calado.
Así, las especialidades 

del mundo del motor 
abundan en los parajes al
carreños. Este año se cele
brará la XII edición del 
Raid Alta Alcarria, una 
prueba mezcla de deporte 
y aventura, declarada de 
interés turístico regional 
por la Consejería de In
dustria y Turismo de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha. Con 
la calificación de carácter 
internacional, el Real Mo
to Club Yunquera se afa
na ya por dotar a la nueva 
carrera del suficiente 
atractivo de pilotos. Car
los Mas o Salvador Serviá 
han sido testigos en edi
ciones precedentes de la 
dureza de los polvorientos 
caminos de La Alcarria.

Sobre dos ruedas, el

Moto Club Alcarreño mar
ca la pauta en las modali
dades de trial, enduro y tra
mos cronometrados, y sus 
pilotos gozan de reconoci
do prestigio en la región.

En el capítulo indivi
dual, el ciclismo se asoma 
al panorama provincial de 
la mano de dos jóvenes 
profesionales: José Anto
nio Espinosa, de 25 años, 
afincado en Azuqueca de 
Henares, y Juan Carlos 
Martín, el ídolo de Alove- 
ra, ambos en las filas del 
equipo Castellblanch De- 
portpublic. El Giro italia
no y la Vuelta a España se 
han convertido en las dos 
obsesiones para esta pare
ja de corredores que ya se 
ha dejado ver en lo que va 
de temporada. Finalmen
te, el atletismo es otro de 
los puntos de referencia.

Las pistas municipales de 
atletismo Fuente de la Ni
ña han resultado ser un 
marco ideal para un colec
tivo de atletas en la elite 
mundial: la selección cu
bana, que gusta de Guada
lajara casi como su segun
da casa. Lo único que fal
ta es que dicha instalación 
acoja con mayor regulari
dad pruebas de alto relie
ve. De momento, el Club 
Atletismo Marchámalo 
Piscinas Polifibra se en
carga de apostar fuerte 
por el cross, con atletas de 
renombre nacional y la 
experiencia que aporta un 
grupo de keniatas que no 
duda en enseñar cómo se 
ha de preparar las carte
ras, no en la sabana afri
cana desde luego, pero sí 
sobre los adustos paisajes 
alcarreños.

” ■■ ' ..r

Los heles seguidores del Club Balonmano Guadalajara han vivido un lustro especialm ente intenso.
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TODOS LOS BARRIOS DE LA CIUDAD DISPONEN DE UN 
CENTRO NEURALGICO DE REUNION DE GENTE JOVEN
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Ocio y diversión 
todos los gustos
El aumento de la población juvenil ha diversificado la

para

oferta de entretenimiento

Las calles de Guadalajara 
han experimentado un 
cambio radical, en los úl
timos años, en cuanto a la 
oferta de ocio y diversión. 
Pocos barrios de la ciudad 
se libran de tener un cen
tro neurálgico de reunión 
de gente joven. Bares, ca
feterías, pubs y discotecas 
han proliferado en la últi
ma década por todas las 
esquinas de la ciudad. Sus 
propietarios son jóvenes, 
que conocen bien los gus
tos de los guadalajareños 
y que luchan, día a día, 
por ofertar algo distinto y 
alternativo. A lo largo de 
la noche se puede recorrer 
distintas rutas. Lugares 
tranquilos, que brindan 
sus mesas para la conver
sación y la tertulia amiga
ble, se alternan con loca
les de buena música y me
jor marcha.

El casco antiguo es 
uno de las zonas con ma
yor atracción para la gente 
joven. También los alre
dedores de la calle Si- 
güenza, la avenida de 
Castilla, la zona Dalí, la 
calle del Amparo, la tra
vesía de Santo Domingo... 
En Guadalajara existen lo
cales para todos los gustos 
y para todos los públicos. 
Cualquier tipo de música 
como el jazz, blues, rock, 
pop e incluso reagge, pue
de escucharse en los luga
res más dispares de la ciu
dad acompañado de una 
buena copa. Los bares 
son, en algunas épocas del 
año, la mejor alternativa 
de marcha en Guadalajara 
y su lucha se centra en la 
ampliación del horario de 
cierre en los meses de ve- . 
rano.

También ha aumentado 
considerablemente el nú
mero de restaurantes con 
comidas alternativas. Los 
«chinos», desperdigados 
por toda la ciudad, alter
nan con restaurantes ita
lianos y alemanes. Sus 
menús son asequibles a 
los bolsillos menos prepa
rados y sus mesas son co
padas todos los días de la ' 
semana. Comer en Guada
lajara no es caro, existen 
precios para todos los 
gustos y lugares para to
das las apetencias. La ma
yor parte de los restauran
tes de la ciudad sirven los 
platos típicos de la zona. 
Para los menos exigentes

que acude en masa los fi
nes de semana.

Pero existe otro tipo de 
ocio que se desarrolla en 
los parques y jardines de 
la capital alcarreña. Gua
dalajara es una de las ciu
dades de España con ma
yor número de espacios 

■ verdes y sus ciudadanos 
lo aprovechan. Muchos 
parques han sido equipa
dos con los tradicionales 
juegos de jardines y pistas 
de patinaje, que son el 
disfrute de los más peque
ños. Cuando el tiempo 
acompaña, las familias 
guadalajareñas emplean 
los sábados y domingos 
por la tarde para pasear 
por La Concordia, Consti
tución, San Roque, la 
Amistad, el Coquín, San 
Francisco,...

Guadalajara se enmar
ca dentro de un paraje sin
gular y las salidas y excur
siones a pueblos de lá pro
vincia es otra de las aficio
nes de los habitantes de 
esta ciudad que buscan en 
la naturaleza una alternati
va al estrés. Los pantanos 
de Entrepeñas y Buendía, 
los pueblos negros de la 
Sierra o los paisajes del 
Alto Tajo son lugares co
munes que los guadalaja
reños frecuentan cuando el 
tiempo lo permite.

Otra forma de diver
sión es la conservación de 
las tradiciones propias de 
la tierra. Con ilusión no 
carente de trabajo, más de 
600 alumnos, muchos de 
ellos jóvenes entre 18 y 
25 años, cursan estudios 
de cultura tradicional en 
la Escuela de Folclore de 
la Diputación Provincial 
de Guadalajara. Unos con 
barro en sus manos y 
otros con trajes de época 
se preparan para conocer 
las raíces de una tierra que 
les ha criado. Los estudios 
se llevan a cabo en ciclos 
educativos de varios años 
de duración. Los trabajos 

. realizados en las aulas de • 
la Escuela de Folclore es
tán divididos en dos ra
mas diferentes de la tradi
ción guadalajareña. Por 
un lado, danza, baile y 
música y, por otro, artesa
nía y manualidades. La 
demanda por matricularse 
en esta escuela es desbor
dante y atender todas las 
solicitudes recibidas es 
imposible.Las actividades lúdicas de la Biblioteca contribuyen al entrenamiento de los jóvenes.

han surgido lugares alter
nativos que ofrecen comi
da rápida a precios más 
baratos o los bares que 
venden selectos sandwich 
y bocadillos y donde acu
den masivamente los más 
jóvenes y con menor po
der adquisitivo.

Las actividades de ocio 
organizadas desde la Bi
blioteca Pública concen- 
trañ, también, a un buen 
número de gente. Junto a 
sus habituales cursos, 
conferencias, charlas, co
loquios, etc. se presentó 
hace algunos meses una

actividad de contar cuen
tos-por la noche, a la luz 
de la luna, acompañados 
de una «queimada» galle
ga. El Palacio del Infanta
do es un centro ocio y di
versión cultural que admi
te a todo tipo de público.

Las asociaciones de 
vecinos son, también, 
grandes generadoras de 
diversión y cuentan con 
un peso importante en la 
vida lúdica de la ciudad. 
Sus abundantes activida
des tienen su repunte en la 
feria anual que organizan 
en el mes de mayo, en la

que se concentran más de 
3.000 a lo largo del un fin 
de semana.

El cine se ha converti
do en un lugar de concen
tración. Desde hace algu
nos años, funciona en 
Guadalajara el «Cine Club 
Alcarréño», que proyecta 
películas en versión origi
nal todos los jueves y 
viernes del año. Un públi
co variopinto llena sus sa
las buscando una alterna
tiva distinta a la diversión. 
Los otros dos locales de 
cine se han quedado pe
queños para un público

Los parques y jardines de la dudad son una alternativa de odo para los guadalajareños.
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LOS GRUPOS MUNICIPALES TIENEN DIFERENTES CONCEPCIONES 
SOBRE LAS NECESIDADES DE LA CIUDAD Y DESARROLLO

Una ciudad con una 
vida municipal azarosa
Desde hace algunos m eses todos ultiman sus candidaturas a la alcaldía

Desde la constitución 
de la Comunidad Autóno
ma de Castilla-La Man
cha, el 16 de agosto de 
1982, la vida política del 
Ayuntamiento de Guada- 
lajara ha sido de las más 
azarosas. Todos los gru
pos políticos mayoritarios 
han pasado durante algún 
tiempo por el sillón de al
calde de la ciudad. Por el 
despacho que desde hace 
algo más de dos años y 
medio ocupa el popular 
José María Bris, han ejer
cido su trabajo con ante
rioridad el socialista Javier 
de Irizar, que hace escasos 
meses se ha visto relegado 
a abandonar la presidencia 
del PSOE en la provincia 
y hoy se dedica de lleno a 
sus labores de abogado.

Irizar, que durante mu
chos años presidió tam
bién el parlamenteo caste- 
llano-manchego, dio paso 
a una alcaldía de Izquier
da Unida, en una jugada 
política que no ha sido ex
plicada ni por socialistas 
ni por miembros de la co
alición. Blanca Calvo, di
rectora de la Biblioteca 
Pública y cabeza de lista 
de Izquierda Unida presi
dió el Ayuntamiento du
rante un año. Gobernó du
rante ese tiempo en mino
ría, sólo con tres conceja
les y recibió el respaldo 
de los grupos de la oposi
ción en contadas ocasio
nes. Dimitió de la alcaldía 
de la ciudad ante una si
tuación insostenible entre 
los grupos municipales.

La marcha del concejal 
Fernando Planelles del 
Partido Socialista propició 
una moción de censura de 
los populares, que fue 
aprobada con los votos 
mayoritarios de esta for
mación y el edil «tránsfu
ga». Según José María 
Bris, cabeza de lista del 
PP y alcalde de la ciudad, 
«nunca he acudido a un 
tránsfuga para gobernar 
en el Ayuntamiento de la 
ciudad y jamás he interve
nido en la lucha que se 
produjo en el PSOE y que 
dividió el partido y acabó 
por romper. Tampoco el 
PP intervino en que Blan
ca Calvo tomase la deter
minación de dimitir en un 
momento dado».

Pero ahora, el panora
ma que se baraja en el 
Ayuntamiento capitalino

Bllanca Calvo (IU).

es radicalmente distinto. 
Blanca Calvo tiene decidi
do no formar parte de las 
listas de la coalición de 
cara a las próximas elec
ciones, aunque ha declara
do que si el partido lo ne- 
ceista y lo justifica sufi
cientemente, quizás esté 
dispuesta a dejarse con
vencer, «aunque sería con 
la posibilidad de poder ser 
sustituida en unos años».

Respecto al resto de las 
formaciones políticas, el 
PP tiene la intención de 
esperar hasta el mes de 
abril para hacer públicas 
sus listas al Ayuntamiento 
de la capital. Lo único que 
está confirmado por parte 
de los populares es que Jo
sé María Bris será el cabe
za de lista y que el conce
jal de Cultura, José Serra

no Belinchón, no volverá 
a presentarse. Otros nom
bres que están en el cande
lera son Francisco Canale- 
jo, concejal de Personal, 
cuyo departamento ha sido 
uno de los más conflicti
vos, y Jesús Estríngana, 
encargado de Festejos, 
Parques y Jardines y presi
dente de la Cooperativa 
Provincial de Agricultores 
y Ganaderos, con una si
tuación económica en el 
ojo del huracán.

Otros concejales como 
Carlos León, Isidoro Ló
pez y María Anegles Font 
son dudas y el PP estudia
rá el próximo mes si vuel
va a contar con ellos.

Los socialistas han sido 
más rápidos y ya han pre
sentado su lista. Unas lis
tas totalmente renovadas y

Fernando Planelles (UIG).

que encabeza el vicesecre
tario del partido en la pro
vincia y senador, Juan Pa
blo Herranz, que estará 
acompañado por un solo 
concejal de la pasada le
gislatura, Luis Sevillano. 
La elección de Herranz 
como candidato a alcalde 
ha creado polémicas en el 
seno del partido, en el que 
durante meses se baraja
ron muchos nombres que 
no quisieron dar ese paso. 
La candidatura del PSOE 
guadalajareño está marca
da por caras nuevas y gen
te joven, y en un golpe de 
efecto se ha «fichado» a 
representantes de asocia
ciones vecinales de la ciu
dad, buscando el «tirón de 
las urnas».

La Plataforma de Au
tónomos se ha echado

atrás y ha decidido espe
rar un momento más 
oportuno para dar el salto 
a la política después de las 
recientes manifestaciones 
del todavía presidente de 
esta asociación, Manuel 
Ruza. Mientras, el actual 
concejal del grupo Mixto, 
Fernando Planelles, ha 
confirmado la presenta
ción de candidaturas en la 
capital, varios pueblos im
portantes de la provincia e 
incluso en la región. Pla
nelles encabezará la lista 
al Ayuntamiento dentro 
de una nueva formación 
política llamada Unión de 
Independientes de Guada- 
lajara (UIG) y de la que 
dice contar con candidatos 
de Guadalajara y ninguno 
de ellos está vinculado a 
la política.
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COMO EN TODAS LAS CIUDADES DEL MUNDO, EN 
GUADALAJARA HAY PERSONAJES MUY ENTRAÑABLES

Gente especial
Forman parte de la vida cotidiana de la ciudad

iu d a d e s
d eastilla-La

Mancha

EL CASTELAR DE LA PLAZA MAYOR. Sus mítines políticos alteran desde 
hace años la sosegada vida del casco antiguo. Es un inconformista que transmite a 
gritos-una alternativa política que nadie entiende.

LA POPULAR VENDEDORA DE CUPONES. Gilda es la más popular de los 
¡vendedores de cupones de la ONCE. Durante años ha recorrido la Calle Mayor 
ofertando su mercancía. El Ayuntamiento le dedicó hace algún tiempo una calle.

................«,0*6*0*

A PLENO PULMON. Desde que los Plenos Municipales admitieron la 
intervención de los ciudadanos, María ha faltado a muy pocos y siempre ha 
tomado la palabra. Sus gritos eran escuchados pero no siempre atendidos.

■
.

. /
EL PIPERO FOROFO. El puesto de pipas y «chucherías» de lá Plaza del Jardinillo 
es regentado por este hombre que acude a todos los partidos de baloncesto y 
balonmano a increpar al contnncante. Es sin duda el más forofo de los aficionados.

EL EMPRESARIO DIMINUTO. José Montes, conocido como Pepito, es el 
empresario más pequeño con el negocio más diminuto. De su céntrico puesto de 
baratijas cuelgan tebeos y «estampitas» por las que el paso del tiempo ha dejado huella.

SUPLEMENTO 
ESPECIAL 
Viernes, 17 de marzo de 1 9 %
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LA FOTOGRAFIA HISTORICA HACE POSIBLE QUE PERCIBAMOS 
LO QUE CAMBIA Y LO QUE PERMANECE EN NUESTRO ENTORNO

Imágenes
DIARIO 16 CASTILLA-LA MANCHA ofrece a sus lectores

Fachada del Ayuntamiento de Guadalajara, construido entre 1906 y 1907 según el proyecto del arquitecto Vázquez Figueroa.

• *" ' *

La iglesia de San Ginés fue un antiguo convento construido en 1556.
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ES PATENTE QUE EN EL ULTIMO SIGLO GUADALAJARA HA 
EXPERIMENTADO GRANDES TRANSFORMACIONES URBANISTICAS

del ayer
\ j i

iudades
astilia-La

Mancha

una selección de la memoria gráfica de Guadalajara

El paseo de la Concordia, inaugurado en 1855, incluye el templete de música proyectado por Checa.

Palacio de los duques del Sevillano, en una postal de los años diez.

La Academia de Ingenieros Militares sufrió un pavoroso incendio el 10 de febrero de 1924 que redujo a cenizas y escombros su bello edificio clasicista.
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GUADALAJARA HA TENIDO UNA TENDENCIA HACIA EL CENTRO DERECHA. 
SI A ESO SE LE LLAMA SER CONSERVADORA, BIEN LLAMADA ES»
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Presidente de la Diputación Provincial de Guadalajara

«Nuestra política merece 
el beneplácito ciudadano»
-En la región se conoce a 
Guadalajara como una 
ciudad conservadora, ¿es 
eso cierto?

-No creo que sea ni 
más ni menos conservado
ra que el restó de las capi
tales de provincia de la re
gión. Si hablamos de re
sultados electorales, Gua
dalajara ha tenido una ten
dencia hacia el centro de
recha. Si a eso se le llama 
ser conservadora, bien lla
mada es. No me gusta eti
quetar a las provincias, 
pero tengo que decir que 
lo que si creo es que Gua
dalajara es sensata. ¿Y es
ta sensatez va a seguir 
manteniéndose? Si, por 
supuesto, los ciudadanos 
de Guadalajara analiza
mos las cosas, vemos, 
comparamos y elegimos.

-¿Con esto me quiere 
decir qué la Diputación y 
el Ayuntamiento van a 
continuar en manos de los 
populares?

-Eso se verá el día 28 
de mayo, aunque las pre
visiones hacen pensar que 
sí, porque se ha tenido 
una trayectoria de contac
to con los ciudadanos y de 
una mayor conexión con 
el Partido Popular que con 
otros partidos. Nuestro 
programa y nuestra forma 
de hacer merecen el bene
plácito de nuestros con
ciudadanos más que de 
otras opciones políticas.

-¿Cómo afronta el 
presidente provincial del 
PP el tramo que resta 
hasta las elecciones?

-Con renovada ilusión, 
con renovados esfuerzos y 
buscando la participación 
de muchas más personas 
que en anteriores ocasio
nes no habían dado el pa
so al frente de adquirir 
responsabilidades frente a 
sus conciudadanos. Por el 
respaldo que hemos teni
do en otras ocasiones y 
por las encuestas que es
tán en la calle, los ciuda
danos nos conceden una 
confianza de más del 50% 
del electorado, lo cual sig
nifica una responsabilidad

tentó con mi labor de se
nador. El partido, en sus 
órganos colegiados, desea 
que yo continúe en Gua
dalajara al frente de la Di
putación y creo que es un 
sentir general de todos los 
candidatos en nuestras lis
tas electorales. Simple
mente he querido hacer 
ver que sí soy necesario 
en otros lugares, no ocu
rriría nada. Por mi parte 
no tengo otro tipo de aspi
raciones más que servir lo 
que pueda, y creo que 
desde este puesto sirvo 
muy bien a Guadalajara.

-¿Eso significa qué us
ted es ambicioso ?

-Si la ambición se la 
considera como una con
dición no peyorativa, si

y una autoexigencia ma
yor.

-Me habla usted de ca
ras nuevas, ¿puede dar 
nombres?

-Ya hemos proporcio- - 
nado nombres nuevos de 
candidatos a ayuntamien
tos importantes de la pro
vincia. En Marchámalo, 
en Brihuega, en Sace- 
dón,... hemos encontrado 
gente que quiere dar un 
paso de servicio a la so
ciedad y dar lo mejor de sí 
mismos a sus pueblos, a 
través de la política.

-¿Entre las-caras que 
pueden cambiar está la 
del presidente de la Dipu
tación? Se dice que usted 
está dispuesto a dejar 
Guadalajara para irse a

«El partido , en  sus  

órganos

co leg iad os, d esea  

que yo  co n tin ú e  

en  Guadalajara al 

frente de la 

D ip u tación  y  creo  

que es  un  sen tir  

general de tod os  

los candidatos en  

nuestras listas 

electorales»

trabajar a Toledo.
-Esto es algo que ya 

he explicado. Al igual que 
en otras elecciones ante
riores, cuando he sido 
consultado por los órga
nos competentes de parti
do les he dispuesto que mi 
intención, si lo tenían a 
bien, era continuar en la 
presidencia de la Diputa
ción, en esta ocasión, lo 
que he mantenido es que 
este puesto me gusta y me 
encuentro satisfecho de la 
labor realizada, pero que 
se estudiara bien dónde 
mi posición y mis cualida
des se puedan aprovechar 
mejor ante las expectati
vas regionales que tene
mos de cara al 28 de ma
yo. También estoy con-

Francisco Tomey lleva doce años al frente de la Diputación de Guadalajara.
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«SOY AMBICIOSO EN QUE EL NIVEL DE VIDA DE LOS CIUDADANOS DE 
GUADALAJARA SE VAYA CONSOLIDANDO Y VAYA HACIA ARRIBA»

soy ambicioso para conse
guir el mejor asentamien
to de mi partido, la mayor 
base social del mismo, 
con buenos dirigentes en 
los distintos campos. Por 
supuesto soy ambicioso 
en que el nivel de vida de 
los ciudadanos de Guada- 
lajara se vaya consolidan
do y vaya hacia arriba.

-¿Francisco Torney vi
ve obsesionado por algo?

-Tengo una obsesión, 
que es la de contribuir a 
poner las bases necesarias 
para crear empleo y-erra- 
dicar el paro en la provin
cia. Por otra parte, trabajo 
por cambiar las condicio
nes de vida de la familia, 
núcleo principal de la so
ciedad, buscando la máxi
ma protección. Eso signi
fica mejorar la Educación, 
que no se desmembre la 
familia porque los hijos 
tienen que salir a estudiar 
fuera; que se mejoren los 
aspectos sanitarios, crean
do los centros de salud ne
cesarios y con las cuotas 
más altas que se puedan 
lograr,... Luego vendrá la 
cultura del ocio, que es al
go más accesible. Esto es 
lo que me ha animado a 
mí desde puestos políticos 
y ésta es la obsesión que 
tengo. Una sociedad libre, 
europea y liberal, tiene 
que ir cambiando si quiere 
progresar.

-¿Cómo Gobierna us
ted la Diputación?

-Yo empleo mucho 
tiempo en hablar con los 
colaboradores y los com

pañeros. No soy una per
sona que me guste los cor
sés en la vida. Me gusta 
más el convencimiento 
que la imposición.

-¿Cómo son las rela
ciones con el PSOE?

-No sé si existen las 
relaciones. Nosotros los 
mencionamos poco, la 
verdad y ellos cuando lo 
hacen es a título indivi
dual y descalificándonos 
personalmente. Todo lo 
centralizan en mi persona 
y resulta que los resulta
dos son cada día más ópti
mos. Algo tendrá el agua 
cuando la bendicen. En 
otros tiempos hubo rela
ciones de adversarios que 
eran buenas y saludables; 
la prepotencia del PSOE 
trajo un trato que ahora 
mismo no existe.

-El PP tiene que hacer 
muchas veces uso de su 
mayoría para aprobar 
Planes provinciales, pre
supuestos,...

-Desde este sillón he 
intentado muchas veces 
consensuar los Planes pro
vinciales, los presupuestos, 
y mil proyectos más.
PSOE e Izquierda Unida 
tienen que entender que no 
son el gobierno de la Dipu
tación. A la oposición se 
les ha dado las participa
ciones necesarias y los des
pachos han estado abiertos 
para exponer ideas.

-La Diputación se 
mueve en un margen de 
deuda considerable...

-No hombre, no. Está 
explicado en Plenos por

activa y por pasiva. Ahora 
mismo firmaba y saltarían 
de locura todos los espa
ñoles si lo equivalente a 
este Diputación estuviese 
en toda España. La nues
tra es una Diputación pe
queña en recursos y con 
muchos pueblos peque
ños. Nuestra deuda es de 
4.000 millones de pesetas, 
no de 10.000 como dice la 
oposición, que incluso 
viene de antes de estar yo 
de presidente. Hemos 
conseguido refinanciar 
deudas. Créditos que tení
amos al 14 o al 16% he
mos podido bajarlos al 10 
y al 11%, creo que es una 
buena gestión. Luego hay 
unas cuentas de tesorería 
fruto de la recaudación de 
impuestos, que son algo 
más de 1.000 millones, 
que es deficitaria y es in
solidaria por parte de los 
ayuntamientos socialistas 
que se han retirado. Los 
que afirman que la Dipu
tación, si fuese una em
presa privada estaría que
brada, no tienen ni idea de 
como funciona la econo
mía o las empresas; es fal
ta de formación. Siempre 
lo he dicho: dada la idio
sincrasia que tienen las di
putaciones españolas, pre
fiero adelantar los servi
cios aunque adeude la Di
putación, porque la Dipu
tación no tiene por qué re
cargar directamente al 
ciudadano.

-¿Qué problemas ve el 
presidente de la Diputa
ción en la ciudad de Gua-

«Tengo un  

p ro y ec to  m uy  

in teresan te , que  

llevo  m u ch o  

t ie m p o  trabajando  

y  q u e  h ace  

relación  c o n  la 

vida universitaria: 

q u e la U niversidad  

d e A lcalá  de  

H enares sea  una  

U niversidad de dos  

com u n id ad es  

autónom as»

dalajara?
-La cercanía a Madrid 

tiene unos pros y unos 
contras; un beneficio para 
el ciudadano, porque está 
muy cerca la capital, con 
todas sus ventajas y, por 
contra la pérdida de iden
tidad de una capital de 
provincia. Aquí hay pocos 
foros de cultura y opinión 
que marquen la vida y la 
idiosincrasia de una ciu
dad. La cercanía de Alcalá 
de Henares también tiene 
su influencia. Nosotros 
trabajamos porque las co
municaciones mejoren y 
porque aumenten el nú
mero de facultades en el 
campus de Guadalajara. 
Tengo un proyecto muy 
interesante, que llevo mu
cho tiempo trabajando y 
que hace relación con la 
vida universitaria: que la 
Universidad de Alcalá de 
Henares sea una universi
dad de dos comunidades 
autónomas, estando muy 
claras las delimitaciones 
de terrenos. El mapa auto
nómico no tiene que difi
cultar la vida del ciudada
no. El problema del paro 
es algo por lo que estamos 
trabajando mucho, aunque 
las tendencias indican 
que, con el tiempo, el ac
ceso de a un puesto de tra
bajo va a costar mucho y 
con menos de 25 años va 
a ser imposible encontrar 
empleo. En este aspecto 
tenemos grandes proyec-' 
tos, muchos de ellos plas
mados en el programa 
«Villas y Tierras».

El Partido Popular regional confía plenam ente en la persona de Francisco Tomey.

mm

% ' :

LU
a

o

<

Q

D

CJ

<
c r

<
)

<

<

Q

<

CJ

SUPLEMENTO
ESPECIAL
Viernes, 17 de marzo de 1995

%

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Ciudades de Castilla-La Mancha. 17/3/1995.



< É ?B
Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
No Sabes

Lo Que Te Estas Perdiendo

i ierras, hoces, ríos,

llanuras, paisajes lunares o reservas 

.naturales. La ruta del Románico, 

la de los Castillos, la de los 

Caballeros, las de las sierras de 

Alcaraz, Segura, o Cuenca. Rafting, 

parapente, caza, pesca, escalada o

senderismo. 

Morteruelo, migas, pisto y gazpacho 

manchego, o todos los dulces que 

puedas desear...

Si aún no conoces los contrastes 

naturales, la riqueza histórica, la 

variedad gastronómica y la 

hospitalidad que te esperan en 

Castilla-La Mancha, no sabes 

lo que te estás perdiendo.
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